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Ф Е Д Е Р А Л Ь Н Ы Е  Н О В О С Т И  

ПРЕЗИДЕНТ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Одиннадцать главных тезисов Послания Президента 

России Федеральному Собранию 

В своем тринадцатом по счету послании Федеральному 

собранию Владимир Путин подчеркнул явно сформули-

рованный российским обществом запрос к властям на 

справедливость, уважение к людям и поддержку граждан-

ских инициатив. Реализация этих принципов требует кон-

кретных мер, и президент подробно остановился на каж-

дой из них. В. Путин сразу обозначил основные темы по-

слания — экономика, социальные вопросы и внутренняя 

политика. О внешней политике президент лаконично 

упомянул в самом конце своего выступления. Начал пре-

зидент с, казалось бы, отвлеченной темы, которая, тем не 

менее, задала тон всем остальным высказанным им тези-

сам: «Любая несправедливость и неправда воспринима-

ются очень остро. Это вообще особенность нашей куль-

туры. Общество решительно отторгает спесь, хамство, 

высокомерие и эгоизм, от кого бы все это ни исходило, и 

все больше ценит такие качества, как ответственность, 

высокая нравственность, забота об общественных интере-

сах, готовность слышать других и уважать их мнение». 

Исходя именно из этих принципов — справедливости, 

уважения и готовности слышать других, глава государ-

ства призвал собравшихся выстраивать политику страны 

и взаимодействовать с гражданами. Традиционно от об-

щего президент быстро перешел к частному, и его вы-

ступление, которое в этот раз длилось 68 минут, можно 

разделить на следующие тезисы, исходя из которых будет 

строиться политическое, экономическое и социальное 

развитие России на ближайший год. 1. Увеличение роли 

Государственной думы и укрепление законодательной 

власти, а также развитие институтов прямой демократии. 

Путин подчеркнул, что у «Единой России» — партии, 

которую он создал и поддерживал, в этот раз есть консти-

туционное большинство, и она «является главной опорой 

правительства в парламенте». Показательно, что многие в 

дальнейшем озвученные президентом тезисы ранее фигу-

рировали в качестве обещаний в предвыборной програм-

ме «Единой России». Вряд ли все, кто проголосовал за 

партию 19 сентября, внимательно читали этот объемный 

документ, но фактически заявленные президентом цели и 

задачи — это выполнение наказов той части граждан, на 

основании пожеланий которых была составлена програм-

ма партии власти. 2. Свободомыслие и недопустимость 

цензуры на основе уважения к чужому мнению. Прези-

дент обратился к обеим частям общества — и к «твор-

цам», которые считают, что для самовыражения нет гра-

ниц, и к «охранителям», которые почему-то уверены, что 

их строгий художественный вкус может послужить 

оправданием для уничтожения произведений искусства 

или срыва спектаклей. С одной стороны, «это не значит, 

что, жонглируя красивыми словами и прикрываясь рас-

суждениями о свободе, кому-то можно оскорблять чув-

ства других людей и национальные традиции». С другой, 

президент считает неприемлемой «встречную агрессив-

ную реакцию, тем более если она выливается в вандализм 

и в нарушение закона. На подобные факты государство 

будет реагировать жестко». И еще раз — для тех, кто не 

понял с первого раза: «И в культуре, и в политике, в сред-

ствах массовой информации, и в общественной жизни, в 

полемике по экономическим вопросам никто не может 

запретить свободно мыслить и открыто высказывать свою 

позицию». 3. Годовщина революций — повод для объ-

единения, а не размежевания. Люди во всем мире любят 

красивые даты, и Россия — не исключение. Крах Россий-

ской империи был вызван сочетанием множества внеш-

них и внутренних факторов, но любая революция проис-

ходит, когда одна часть общества перестает слышать дру-

гую, а власть не способна добиться их примирения или, 

что хуже, сама пребывает крайне далеко от актуальной 

повестки дня. Поэтому, как отметил президент, «недопу-

стимо тащить расколы, злобу, обиды и ожесточение про-

шлого в нашу сегодняшнюю жизнь, в собственных поли-

тических и других интересах спекулировать на трагедиях, 

которые коснулись практически каждой семьи в России, 

по какую бы сторону баррикад ни оказались тогда наши 

предки». «Давайте будем помнить, мы единый народ, мы 

один народ, и Россия у нас одна», — подчеркнул он. Лю-

бая историческая дискуссия должна вестись исходя из 

этой аксиомы, попытки «довоевать» и навязать свое мне-

ние о событиях столетней давности в качестве единствен-

но верного недопустимы. 4. Сбережение нации. Это в 

первую очередь рождаемость и медицина. Если с рождае-

мостью у нас все более-менее хорошо, цифры выше сред-

неевропейских, а младенческая смертность неуклонно 

снижается, то с медициной в целом — пока не очень. Пу-

тин остановился на одном важном достижении — количе-

ство людей, получивших высокотехнологичную медицин-

скую помощь, выросло за 11 лет в 15 раз — с 60000 чело-

век до 900000. Но сохраняются проблемы в первичном 

звене — недостаток квалифицированных специалистов, 

очереди, недостаточная информатизации. Для решения 

этих проблем будут предприниматься конкретные дей-

ствия, в частности регулярная переподготовка и подклю-

чение к скоростному интернету всех больниц и поликли-

ник, что позволит активнее развивать телемедицину. От-

ветственным за интернетизацию медицины назван лично 

министр связи Николай Никифоров. 5. Качественное 

среднее образование. Эта тема, как и предыдущая, актив-

но прорабатывалась в ходе кампании в Госдуму, поэтому 

президент остановился на ней детально. Ликвидация тре-

тьей, а затем и второй смен, развитие детских технопар-

ков, формирование в регионах центров поддержки ода-

ренных учеников, а также внешкольные проекты в театре, 

кино, на телевидении, в музеях и в интернете. Главные 

задачи школам и учителям — «давать знания и воспиты-

вать нравственного человека», фундаментальный прин-

цип — «каждый ребенок, подросток одарен, раскрытие 

его талантов — это наша с вами задача». То есть уваже-

ние должно распространяться не только на взрослых, но и 

на детей. 6. «Атмосфера общих дел». Пожалуй, еще нико-

гда глава государства в послании не уделял столько вни-

мания волонтерству и некоммерческим организациям. 

Федеральным и региональным властям поставлена задача 

не просто не мешать гражданским инициативам, а под-

держивать их. «Я хочу, чтобы меня услышали и губерна-

торы, и муниципальные власти. Я прошу вас, что называ-

ется, не жадничать, не отдавать по привычке, по накатан-

ной предпочтение исключительно казенным структурам, а 

по максимуму привлекать к исполнению социальных 

услуг и некоммерческие организации», — обратился к 

чиновникам президент. Уже в начале следующего года 

станет понятно, услышали ли они, или, как и в случае с 

«чиновниками-академиками», непонятливым придется 
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расстаться со своими креслами. Но поддержка граждан-

ских инициатив лично президентом — серьезный довод 

для работников НКО при общении с чиновниками разных 

уровней. «Отмахнуться» будет сложнее. 7. Благоустрой-

ство ради людей, а не ради благоустройства. Говоря на 

эту тему, президент впервые в своей речи упомянул ОНФ, 

призвав «фронтовиков» организовать «эффективный кон-

троль, а с его помощью добиваться конкретного результа-

та» в ходе освоения 20 млрд руб., которые будут направ-

лены в регионы на благоустройство. Президент также 

призвал и ОНФ, и гражданское общество в целом под-

ключиться к решению «таких задач, как совершенствова-

ние природоохранного законодательства, сохранение ред-

ких видов животных и растений, создание гуманной си-

стемы обращения с бездомными животными». Объявлен-

ный Годом экологии 2017-й должен стать не формальным 

мероприятием, а возможностью сделать наши города и 

поселки более комфортными для жизни — ликвидировать 

свалки, привести в порядок реки и озера. В этом же блоке 

Путин рассказал о масштабных планах по модернизации 

дорожной сети за пределами Москвы и Петербурга — «за 

два года здесь должно быть приведено в порядок не менее 

половины дорог». 8. Экономика — от устойчивости к ро-

сту. На том, что позволило стране с минимальными поте-

рями пережить нынешний кризис — и что может стать 

драйверами роста, президент остановился особенно по-

дробно, с цифрами и деталями. Если максимально кратко, 

то на фоне постоянных завываний оппозиции «все пропа-

ло, шеф» в стране был создан мощный агропромышлен-

ный комплекс, доходы от экспорта продукции которого в 

прошлом году превысили доходы от торговли оружием, а 

также IT-сфера. АПК принес 16,2 млрд долл. на внешнем 

рынке, ОПК — 14,5 млрд, информационные технологии 

— 7 млрд. Развитие будет идти в этом же направлении — 

кредитная поддержка аграриев, льготы по страховым 

взносам для IT-компаний, увеличение количества граж-

данской продукции, производимой ОПК. Налоговая си-

стема останется неизменной до конца 2018 года, а 1 янва-

ря 2019-го заработает новая, которая тоже должна оста-

ваться неизменной долгие годы. «Кошмарить бизнес» 

нечистым на руку правоохранителям не дадут. Регио-

нальным банкам нужно позволить подходить к оценке 

заемщиков — представителей малого бизнеса менее стро-

го. Также государство должно поддерживать самозанятых 

людей, обвинять их в «незаконном предпринимательстве» 

недопустимо, полагает президент. 9. «Борьба с коррупци-

ей — не шоу». Традиционно отметив, что большинство 

госслужащих — честные люди, и «ни должность, ни вы-

сокие связи, ни былые заслуги не могут быть прикрытием 

для нечистых на руку представителей власти», Путин 

подверг критике следователей, которые поднимают «ин-

формационный шум вокруг так называемых резонансных 

случаев». Президент напомнил о презумпции невиновно-

сти и отметил, что борьба с коррупцией только тогда по-

лучит поддержку общества, когда будет профессиональ-

ной, серьезной и ответственной. То есть снова речь об 

уважении к людям, недопущении превращения серьезной 

темы в балаган. 10. Наука и высокие технологии — во-

прос национальной безопасности. На этой теме президент 

также остановился детально и подробно. Он обозначил 

главную проблему, которая остается неизменной уже не 

первую сотню лет — «превратить исследовательские за-

делы в успешные коммерческие продукты». «Этим, кста-

ти говоря, мы всегда страдали, от разработок до внедре-

ния огромное время проходит», — отметил президент. 

Для того, чтобы переломить эту тенденцию, разработан 

широкий комплекс мер: это и поддержка образования — 

инженерного, технического и IT, финансовая поддержка 

научных исследований, в том числе со стороны ВЭБ, вы-

деление грантов, рассчитанных на семь лет работы, со-

здание лабораторий, возвращение уехавших за рубеж 

ученых. Задача сформулирована вполне четко и одно-

значно: «Необходимо сосредоточиться на направлениях, 

где накапливается мощный технологический потенциал 

будущего, а это цифровые, другие так называемые сквоз-

ные технологии, которые сегодня определяют облик всех 

сфер жизни. Страны, которые смогут их генерировать, 

будут иметь долгосрочное преимущество, возможность 

получать громадную технологическую ренту. Те, кто это-

го не сделает, окажутся в зависимом, уязвимом положе-

нии». Все эти приоритеты заложены в «Стратегию науч-

но-технологического развития России». Указ о ее утвер-

ждении подписан. 11. «Безопасность и возможность раз-

вития не для избранных, а для всех стран и народов». 

Внешняя политика стала финальной темой, к которой об-

ратился президент. Здесь также все вполне четко и одно-

значно. Россия была и остается миролюбивой державой, 

заинтересованной в партнерстве со всеми странами мира. 

В пример глава государства привел российско-китайское 

сотрудничество, которое является «образцом отношений 

миропорядка, построенного не на идее доминирования 

одной страны, какой бы сильной она ни была, а на гармо-

ничном учете интересов всех государств». В. Путин под-

черкнул недопустимость цензуры и в глобальном инфор-

мационном пространстве, неприемлемость концепции 

«исключительности» какой-либо страны, а также призвал 

новую администрацию США бороться с «реальной, а не 

выдуманной угрозой — международным терроризмом» и 

предостерег, что «попытки сломать стратегический пари-

тет крайне опасны и могут привести к глобальной ката-

строфе». Глава государства также выразил благодарность 

тем, кто борется с терроризмом — как за пределами Рос-

сии, так и внутри нее. В завершение послания президент 

особо отметил, что во время кризиса «мы не углубились в 

какие-то мелочи текущего дня, не занимались только 

проблемами выживания, мы думали над повесткой разви-

тия и обеспечивали ее — и сегодня именно эта повестка 

становится главной, выходит на первый план». «Будущее 

страны зависит только от нас, от труда и таланта всех 

наших граждан, от их ответственности и успеха. И мы 

обязательно достигнем стоящих перед нами целей, решим 

задачи сегодняшнего и завтрашнего дня» — этими слова-

ми завершилось тринадцатое по счету президентское по-

слание В. Путина, оно же — первое для нового состава 

Государственной думы. 

СОВЕТ ФЕДЕРАЦИИ ФЕДЕРАЛЬНОГО 

СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Сенатор Дмитрий Азаров прокомментировал Посла-

ние Президента России 

Дмитрий Азаров, член Совета Федерации Федерального 

Собрания Российской Федерации, глава Комитета по фе-

деративному устройству, региональной политике, мест-

ному самоуправлению и делам Севера, председатель Все-

российского Совета местного самоуправления проком-

ментировал Послание Президента России: «Важность 

Послания Президента, обращенного всем гражданам Рос-

сии — в его результативности. Все вопросы, поставлен-

ные в Послании, определяют повестку развития нашей 

страны на последующие годы. Так, в 2000-х глава госу-
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дарства говорил о повышении благосостояния россиян, о 

росте доходов, о создании новых рабочих мест и о мерах 

социальной поддержки, о необходимости совершенство-

вания налогового законодательства. В начале 10-х годов 

лидер нашей страны ставил задачи по развитию инфра-

структуры России, связанной с созданием серьезных про-

ектов в том числе в рамках подготовки мероприятий ми-

рового значения. В результате страна получила новые 

аэропортовые комплексы, порты, новые спортивные со-

оружения, дороги, развязки и мосты. Словом, результа-

тивность задач предопределяет интерес, который есть 

сегодня в обществе. В этому году, через всё Послание 

Президента красной линией проходили такие важные по-

нятия, как справедливость, уважение и честность. Говоря 

о трагических событиях в истории нашей страны столет-

ней давности, В. Путин подчеркнул, что мы сегодня 

должны извлечь уроки, осознать причины сложившейся 

ситуации в 1917 году, и, отринув любую разобщенность, 

должны понимать, насколько важна сплоченность нации в 

исторической перспективе. Большинство вопросов, за-

тронутых в Послании, были посвящены внутрироссий-

ским проблемам. Глава государства подчеркнул, что тор-

можение социально-экономического развития мы не 

должны списывать исключительно на внешние факторы и 

«происки врагов». Мы должны, прежде всего, видеть 

внутренние, ограничивающие развитие причины и недо-

работки. В своем Послании Президент подчеркнул и важ-

ный вопрос, связанный с обеспечением доступности вы-

сокотехнологической медицины всем гражданам нашей 

страны. За последние десять лет у россиян кардинально 

изменилась возможность получать качественную меди-

цинские услуги. В прошлом году Владимир Владимиро-

вич говорил о необходимости увеличения автопарка ско-

рой помощи, и задача была решена. В этом году глава 

государства ставит задачу по развитию санитарной авиа-

ции, актуальную для крупных субъектов РФ, Сибири и 

Дальнего Востока. Я уверен, что и задача будет решена, 

средства на это предусмотрены. На мой взгляд, важный 

раздел Послания был посвящен работе органов власти с 

некоммерческими организациями. Необходимые законо-

дательные решения приняты, и сегодня целые функции 

можно передавать некоммерческому сектору — людям 

небезразличным, энтузиастам, которые не хуже, чем ка-

зённые учреждения могут предоставлять услуги самым 

незащищенным гражданам нашей страны. Президент 

прямо обратился с этим к губернаторам. Особо отмечу 

большое внимание В. Путина к человеку и его проблемам. 

В Послании была затронута и тема благоустройства горо-

дов, где сегодня резко ощущается потребность людей на 

решение самых простых проблем, с которыми они стал-

киваются каждый день. Президент сказал, что мы должны 

обратить внимание на городскую среду, на состояние 

дворов, улиц, общественных пространств и вести благо-

устройство, советуясь с жителями, спрашивая мнение 

граждан. Замечу, что Всероссийский Совет местного са-

моуправления этим занимается уже много лет. Президент 

понимает такой запрос современного общества и под-

крепляет это серьезными изменениями: 20 млрд руб. в 

федеральном бюджете в следующем году будут преду-

смотрены на благоустройство, приведение в порядок дво-

ров, улиц и знаковых мест российских городов. Отдельно 

отмечу и тот факт, что Президент в преддверии Года эко-

логии в России обратил внимание на экологическую об-

становку в стране. Как волжанин, надеюсь, что вслед за 

этим последует ряд госпрограмм, которые позволят под-

держать «здоровье» главной улицы России — нашей реки 

Волги. Хочу подчеркнуть, что Совет Федерации традици-

онно разработает план реализации Послания Президента. 

Наш Комитет уже на следующей неделе проведет сове-

щания на эту тему. К слову, в рамках реализации прошло-

годнего Послания, на котором была поставлена задача 

комплексного развития Комсомольска-на-Амуре, где я 

осуществлял парламентский контроль. Кроме того, был 

разработан закон об Арктике, осуществлялась и поддерж-

ка технологического развития регионов. Сегодня мы по-

лучили четкий план действий, который, уверен, нам под 

силу будет отработать в ближайшее время». 

— Необходимость финансовой дисциплины приобретает 

особую значимость 

Сенатор Дмитрий Азаров провел совещание, посвящен-

ное практике применения законодательных актов, уста-

навливающих ответственность должностных лиц местно-

го самоуправления за нецелевое использование бюджет-

ных средств. Председатель Комитета Совета Федерации 

(СФ) по федеративному устройству, региональной поли-

тике, местному самоуправлению и делам Севера Дмитрий 

Азаров провел совещание на тему «О практике примене-

ния законодательных актов, устанавливающих ответ-

ственность должностных лиц местного самоуправления за 

нецелевое использование бюджетных средств». Меропри-

ятие было организовано совместно с Комитетом СФ по 

конституционному законодательству и государственному 

строительству. Д. Азаров, являющийся также председате-

лем Всероссийского Совета местного самоуправления, 

отметил, что актуальность этой темы сложно переоценить 

в нынешних непростых бюджетных условиях. «Необхо-

димость четкой финансовой дисциплины, реализации 

принципа адресности, целевого характера использования 

бюджетных средств, установленная в Бюджетном кодексе 

РФ, приобретает особую значимость». Сенатор сообщил, 

что в соответствии с законодательством РФ, предусмот-

рена как административная, так и уголовная ответствен-

ность за нецелевое использование бюджетных средств. 

«Наш Комитет проанализировал информацию о практике 

применения соответствующих статей Кодекса РФ об ад-

министративных правонарушениях (КоАП) и Уголовного 

кодекса, которую мы получили от федеральных органов, а 

также от органов государственной власти регионов», — 

сказал он. По словам Д. Азарова, за трехлетний период 

рассмотрено 184 дела административных правонаруше-

ний, предусмотренных этой статьей КоАП, из них в 96 

вынесены постановления о назначении административно-

го наказания. За то же время в стране зарегистрировано 

130 преступлений, из которых в суд с обвинительным 

заключением направлено 34 уголовных дела. Сенатор 

проинформировал, что из субъектов РФ поступили пред-

ложения о необходимости совершенствования действую-

щих норм законодательства о привлечении к ответствен-

ности за нецелевое использование бюджетных средств. 

Заместитель председателя Комитета СФ по конституци-

онному законодательству и государственному строитель-

ству Людмила Бокова поддержала расширенный формат 

обсуждения этой темы. По ее словам, прежде чем вносить 

какие-либо изменения в действующее законодательство, 

необходимо детально проанализировать этот вопрос и 

учесть мнения, поступающие из регионов. В совещании 

также приняли участие аудитор Счетной палаты РФ Вла-

димир Катренко, заместитель начальника управления по 

надзору за исполнением законодательства в сфере эконо-

мики Генеральной прокуратуры РФ Алексей Шекк, пред-
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ставители Министерства юстиции РФ, Министерства фи-

нансов РФ, органов финансового контроля субъектов РФ, 

Контрольно-счетных палат, органов местного самоуправ-

ления. 

— Вячеслав Тимченко: нужно сфокусировать усилия на 

региональной законотворческой деятельности 

Сенатор принял участие в юбилейном собрании Ассоциа-

ции «Совет муниципальных образований Кировской об-

ласти». Заместитель председателя Комитета Совета Феде-

рации по Регламенту и организации парламентской дея-

тельности, представитель от законодательного (предста-

вительного) органа государственной власти Кировской 

области Вячеслав Тимченко принял участие в юбилейном 

собрании Ассоциации «Совет муниципальных образова-

ний Кировской области». В своем выступлении сенатор 

отметил, что на сегодняшний день важно сфокусировать 

усилия, прежде всего, на региональной законотворческой 

деятельности и региональном сотрудничестве. «Вопросы 

взаимодействия муниципальных образований с органами 

государственной власти и координации деятельности по 

развитию основ местного самоуправления в регионе, 

несомненно, важны и актуальны», — сказал В. Тимченко. 

В заседании участвовали врио губернатора Кировской 

области Игорь Васильев, председатель областного Зако-

нодательного собрания Владимир Быков, представители 

исполнительной и законодательной властей региона. Как 

отмечали участники мероприятия, отмечаемый десяти-

летний юбилей Ассоциации — это десять лет напряжен-

ной работы по развитию системы местного самоуправле-

ния. За прошедшее время Ассоциация стала аккумулято-

ром интересов всего муниципального сообщества Киров-

ской области, площадкой для принятия решений по со-

вершенствованию деятельности местной власти. На сего-

дняшний день членами Ассоциации являются 364 муни-

ципальных образований области, включающие шесть го-

родских округов, 39 муниципальных районов, 52 город-

ских поселения и 267 сельских поселений. 

ГОСУДАРСТВЕННАЯ ДУМА ФЕДЕРАЛЬНОГО 

СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Депутаты приняли закон о праве прокуроров на подачу 

исков в защиту муниципалитетов 

Госдума приняла в третьем чтении закон, согласно кото-

рому прокурор может предъявить гражданский иск в за-

щиту интересов муниципального образования в рамках 

уголовного судопроизводства, говорится в материалах 

нижней палаты парламента. Внесение изменения в статью 

44 Уголовно-процессуального кодекса (УПК) РФ направ-

лено на уточнение полномочий прокурора по предъявле-

нию гражданских исков в рамках уголовного судопроиз-

водства, отмечается в пояснительной записке к проекту 

закона. На основании частей 2 и 3 статьи 44 УПК РФ про-

курор вправе предъявить гражданский иск после возбуж-

дения уголовного дела и до окончания судебного след-

ствия при разбирательстве данного уголовного дела в су-

де первой инстанции в защиту интересов несовершенно-

летних, лиц, признанных недееспособными, либо ограни-

ченно дееспособными, лиц, которые по иным причинам 

не могут сами защищать свои права и законные интересы, 

а также в защиту интересов государства. В отличие от 

части 1 статьи 45 Гражданского процессуального кодекса 

РФ указанные нормы не предоставляют прокурору права 

предъявить иск в защиту интересов муниципального об-

разования. Как отмечается в документе, на практике име-

ют место случаи, когда уполномоченные должностные 

лица органов местного самоуправления, имеющие право в 

рамках уголовного дела обратиться с гражданским иском 

о возмещении имущественного вреда, причиненного пре-

ступлением муниципальному образованию, по различным 

мотивам стараются этого избежать, а прокурор соответ-

ствующими полномочиями не наделен. Обращение про-

курора с иском о возмещении имущественного вреда, 

причиненного преступлением, в рамках гражданского 

судопроизводства не всегда эффективно, поскольку к мо-

менту обращения в суд с таким иском у виновного лица 

имеется достаточно времени для принятия мер по сокры-

тию имущества, на которое может быть наложено взыс-

кание в целях исполнения решения. Возможность предъ-

явления прокурором гражданского иска в защиту интере-

сов муниципального образования особенно актуальна при 

расследовании уголовных дел коррупционной направлен-

ности. 

МИНИСТЕРСТВО СТРОИТЕЛЬСТВА И 

ЖИЛИЩНО-КОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Сингапурские компании приглашены к сотрудничеству 

по развитию городской среды России 

Сингапурские компании приглашены к сотрудничеству в 

реализации приоритетного проекта по развитию город-

ской среды в России. Об этом сообщил заместитель Ми-

нистра строительства и жилищно-коммунального хозяй-

ства Российской Федерации Никита Стасишин на пленар-

ном заседании в рамках 7-го заседания Межправитель-

ственной Российско-Сингапурской комиссии высокого 

уровня. Н. Стасишин принял участие в заседании в соста-

ве российской делегации во главе с первым вице-

премьером России Игорем Шуваловым. В своем выступ-

лении замглавы Минстроя России напомнил, что в июле 

2016 года совместно с АИЖК представители ведомства 

провели встречи в Совете жилищного строительства и 

Агентстве городского развития Сингапура и осмотрели 

объекты стандартного жилья. «По итогам нашей поездки 

нам бы хотелось расширить практику привлечения синга-

пурских компаний к развитию городской среды», — за-

явил Н. Стасишин. Он также отметил, что мастер план 

города Иннополис, где недавно прошел форум «Среда для 

жизни: новые стандарты», был разработан главным архи-

тектором Сингапура Лиу Тай Кером. «Планировка терри-

торий, функциональное назначение зданий — все, что мы 

там видели, имеет ряд отличий от традиционной россий-

ской застройки», — добавил Н. Стасишин. Не менее важ-

ным направлением межправительственного сотрудниче-

ства замминистра назвал дальнейшее взаимодействие по 

вопросу сокращения административных процедур в жи-

лищном строительстве. «Учитывая опыт Сингапура мы 

будем сокращать барьеры в жилищном строительстве, 

внедрять электронный документооборот между участни-

ками строительного процесса и контролирующими орга-

нами», — подчеркнул он. 

М Е Ж М У Н И Ц И П А Л Ь Н О Е  

С О Т Р У Д Н И Ч Е С Т В О  

ОБЩЕРОССИЙСКИЙ КОНГРЕСС 

МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ 

— V Общероссийский муниципальный правовой форум 

собрал более 300 участников 

30 ноября в г. Перми открылся V Общероссийский муни-

ципальный правовой форум «Местное самоуправление в 

Российской Федерации: вопросы законодательного обес-
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печения и правоприменительная практика». Организато-

ры — Общероссийский Конгресс муниципальных образо-

ваний, Объединение муниципальных юристов России, 

Администрация губернатора Пермского края, Всероссий-

ский Совет местного самоуправления при участии Совета 

муниципальных образований Пермского края. Форум со-

брал более 300 участников из 54 регионов России. Старт 

обсуждению ключевых трендов и перспектив развития 

местного самоуправления был дан гимном Российской 

Федерации. Cобравшихся приветствовали организаторы 

Форума. Председатель Объединения муниципальных 

юристов России Виктор Щепачев поблагодарил губерна-

тора Пермского края Виктора Басаргина, Общероссий-

ский Конгресс муниципальных образований и Совет му-

ниципальных образований Пермского края за большое 

содействие в организации и проведении Форума. И. о. 

губернатора Пермского края — председатель Правитель-

ства Пермского края Геннадий Тушнолобов представил 

опыт Пермского края по поддержке муниципальных и 

гражданских инициатив. «Можно долго говорить об 

успешных муниципальных практиках, реализуемых в 

Пермском крае, — сообщил докладчик. — Во многом, все 

они стали возможны и реализуются благодаря активной 

позиции муниципального сообщества в нашем регионе, 

благодаря очень разумному и прогрессивному взаимодей-

ствию губернатора, Правительства, Законодательного 

Собрания и Совета муниципальных образований Перм-

ского края». В Прикамье, начиная с 2011 года, развивает-

ся институт самообложения, который с 2016 года софи-

нансируется по новой формуле: 1+7. На каждый 1 рубль 

средств граждан краевой бюджет выделяет 5 рублей. 

Местные бюджеты также могут участвовать в софинанси-

ровании проектов по самообложению, но в размере, не 

превышающем сумму средств, поступивших от жителей. 

В этом случае краевой бюджет добавляет в фонд проекта 

еще 1 рубль на каждый рубль, выделяемый муниципали-

тетом. Кроме того, в 2016 году в Пермском крае был при-

нят закон «Об инициативном бюджетировании». Соглас-

но этому закону, гражданские проекты финансируются 

только из бюджетных средств, где 10 % вносит муници-

палитет, а 90 % — регион. Проекты на территориях недо-

тационных муниципалитетов софинансируются краевым 

и местным бюджетами поровну. Третье направление — 

предоставление краевых субсидий местным бюджетам в 

целях софинансирования расходных обязательств, возни-

кающих при выполнении полномочий по вопросам мест-

ного значения. Размер Фонда субсидирования составляет 

2 % от расчетного дохода бюджета Пермского края. Сред-

ства распределяются между муниципалитетами на осно-

вании их заявок. Если муниципальный проект реализует 

региональные приоритеты, то краевой бюджет финанси-

рует его на 75 %, а местный бюджет — на 25 %. Если же 

муниципалитет обращается за софинансированием своих 

собственных проектов, пропорция меняется на 65 % к 

35 %. 17 % фонда закреплено для перечисления сельским 

и городским поселениям. Г. Тушнолобов также вкратце 

рассказал о механизме взаимодействия краевого Прави-

тельства, Законодательного Собрания и Совета муници-

пальных образований Пермского края, который позволяет 

решать проблемные вопросы муниципалитетов быстро и 

эффективно, а также стимулирует инициативу органов 

местного самоуправления. В целом, как подчеркнул 

и. о. губернатора Прикамья, «регионы и муниципалитеты 

должны работать как одна команда в интересах развития 

территорий, повышения качества жизни людей». Также с 

приветствием к участникам Форума обратился замести-

тель Председателя Комитета Государственной Думы по 

федеративному устройству и вопросам местного само-

управления Игорь Сапко. Приветственную телеграмму от 

депутата зачитал Исполнительный директор Совета му-

ниципальных образований Пермского края Александр 

Русанов. Участников Форума также поздравил с началом 

работы заместитель Исполнительного директора Обще-

российского Конгресса муниципальных образований 

Игорь Каноненко. Он сообщил, что Форум, а также бу-

дущее Совещание исполнительных директоров советов 

муниципальных образований субъектов Российской Фе-

дерации, ассоциаций и союзов — членов Конгресса не 

случайно проводятся в Перми. Деятельность Конгресса 

направлена на решение муниципальных проблем на пло-

щадках межмуниципального сотрудничества, в том числе, 

на выявление и распространение успешных практик му-

ниципалитетов и советов муниципальных образований. 

Совет муниципальных образований Прикамья накопил 

уникальный и успешный опыт, который должен быть 

представлен участникам обоих мероприятий. Председа-

тель Совета муниципальных образований Пермского края 

Александр Кузнецов поблагодарил организаторов за воз-

можность принять гостей из разных регионов, лучших 

ученых и экспертов по вопросам местного самоуправле-

ния, представителей федеральных органов государствен-

ной власти. «Для нас это — большая честь. Мы сделаем 

все, чтобы Форум и Совещание прошли эффективно. Нам 

есть, о чем поговорить, что обсудить и что вложить в ре-

комендации. Мы должны работать над созданием надеж-

ной правовой и организационной основы для дальнейше-

го развития муниципальных образований в Российской 

Федерации», — сообщил А. Кузнецов. Далее вниманию 

участников Форума были предложены доклады ведущих 

экспертов России по муниципальному праву. Выступили 

руководитель Аппарата Комитета Государственной Думы 

по федеративному устройству и вопросам местного само-

управления, почетный член Президиума Конгресса, док-

тор юридических наук Игорь Бабичев, профессор Воро-

нежского государственного университета Татьяна Бялки-

на, директор Центра поддержки и сопровождения органов 

местного самоуправления ВШГУ РАНХиГС Екатерина 

Шугрина, доцент МГУ Ольга Баженова и др. В рамках 

Форума проведены круглые столы «Практика реализации 

отдельных положений Федерального закона от 06.10.2003 

№ 131-ФЗ «Об общих принципах организации местного 

самоуправления в РФ» и «Судебная защита местного са-

моуправления», церемонии награждения памятными зна-

ками Объединения муниципальных юристов России и 

вручения удостоверений эксперта местного самоуправле-

ния. Мероприятие завершится обсуждением и принятием 

Рекомендаций в адрес Федерального Собрания России, 

региональных законодательных органов и органов мест-

ного самоуправления. Как прокомментировал событие 

Президент Общероссийского Конгресса, первый замести-

тель руководителя фракции «Единой России» в Государ-

ственной Думе Виктор Кидяев, «муниципальные право-

вые форумы всегда играли большую роль в развитии 

местного самоуправления, и столь же высоких результа-

тов мы ждем от Форума, который проводим в Перми». 

Президент Конгресса пояснил, что обсуждение успешно-

го опыта и свежих идей по правоприменению, в котором 

участвуют представители муниципалитетов из многих 

регионов, способствует развитию правовой культуры в 

России. Во время Форума эксперты и муниципалы сфор-
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мируют коллегиальный запрос на дальнейшее совершен-

ствование законодательства о местном самоуправлении, 

который будет теоретически и практически обоснован, и 

оформят его в виде Рекомендаций. Учет решений Форума 

в совместной работе органов власти разных уровней поз-

волит сделать законы России более эффективными, а 

жизнь людей — более стабильной, налаженной и ком-

фортной, уверен В. Кидяев. 

— Новые возможности лоббирования муниципальных 

интересов 

В Санкт-Петербурге в рамках осенней сессии Межпарла-

ментской ассамблеи СНГ состоялось заседание Постоян-

ной комиссии МПА СНГ по изучению опыта государ-

ственного строительства и местного самоуправления. Де-

ятельность Общероссийского Конгресса муниципальных 

образований членам комиссии представил Президент 

Конгресса Виктор Кидяев. Основная часть заседания была 

посвящена законопроектной работе. Участники обсудили 

проекты модельных законов «Об автомобильном транс-

порте», «Об основах общественного контроля» и «О стра-

тегическом планировании и антикризисном регулирова-

нии», модельного Кодекса государственной и муници-

пальной службы для государств-участников СНГ и дру-

гие. Вниманию участников также представлены проект 

Методических рекомендаций по правовому регулирова-

нию и организации межмуниципального сотрудничества 

и информацию о Конвенции о межрегиональном сотруд-

ничестве государств-участников СНГ. В. Кидяев высту-

пил в рамках вопроса о наделении Общероссийского Кон-

гресса муниципальных образований статусом наблюдате-

ля при комиссии. Представив опыт работы Конгресса, он 

рассказал об итогах круглого стола по вопросам между-

народного межмуниципального сотрудничества, который 

состоялся в Москве в ноябре. «Страны СНГ — это соседи, 

а соседям надо жить в мире и дружбе, — отметил Прези-

дент Конгресса. — Муниципальные сообщества стран 

СНГ могут работать сообща. Уверен, что добрососедские 

отношения между муниципальными сообществами в Со-

юзе Независимых государств принесут только добрые 

плоды гражданам наших стран». Как оказалось, Конгресс 

стал первым объединением муниципалитетов, который 

вышел на площадку МПА с инициативой о развитии 

межмуниципального сотрудничества и муниципальной 

общественной дипломатии на пространстве СНГ. До сих 

пор в работе Комиссии на постоянной основе участвовали 

только представители высших законодательных органов 

стран СНГ. Механизм учета мнения тех, кто применяет 

нормы законодательства на практике и в каждодневном 

режиме, отсутствовал. Инициатива Конгресса о постоян-

ном участии представителей муниципального сообщества 

России в работе Комиссии стала первым шагом на пути к 

созданию такого механизма, и поэтому получила едино-

гласную поддержку. По итогам обсуждения доклада 

В. Кидяева члены Комиссии приняли решение придать 

Общероссийскому Конгрессу муниципальных образова-

ний статус наблюдателя при Комиссии. 

— Сложности финансового взаимодействия 

Заседание Комитета ОКМО по бюджетно-налоговым во-

просам и социально-экономическому развитию совместно 

с заседанием секции «Финансисты муниципальных обра-

зований» Союза финансистов России прошло 21 ноября. 

В то время, когда на общегосударственном уровне идет 

обсуждение федерального бюджета на 2017 и плановый 

период 2018-2019 годы, участники заседания обсудили 

вопросы исполнения муниципальных бюджетов, особен-

ностей применения федерального закона № 44-ФЗ «О 

контрактной системе в сфере закупок товаров, услуг для 

обеспечения государственных и муниципальных нужд», 

практику работы муниципалитетов. В приветственном 

слове Президент Конгресса муниципальных образований, 

депутат Государственной Думы Виктор Кидяев подчерк-

нул, что в ходе всех заседаний Комитетов ОКМО, рас-

сматривавших темы ЖКХ, правового регулирования дея-

тельности муниципалитетов, так или иначе затрагивались 

и вопросы финансов, ведь решение всех вопросов требует 

бюджетных средств: «Сегодня сложилась непростая ситу-

ация с финансами, и многое зависит от того, насколько 

грамотно и качественно будут спланированы бюджеты 

муниципалитетов, насколько системно будут выполняться 

планы по доходам и расходам, насколько стабильно будет 

взаимодействие между разными органами власти при вы-

страивании межбюджетных взаимоотношений. Нам надо 

слышать, и слушать друг друга и работать коллегиально». 

Председатель Комитета по бюджетно-налоговым вопро-

сам и социально-экономическому развитию, депутат Гос-

ударственной Думы, председатель Совета Союза финан-

систов Надежда Максимова отметила, что бюджет следу-

ющего года планируется жестким, в сравнении с 2016 

годом доходы и расходы практически сохранятся на 

прежнем уровне. Дефицит федерального бюджета соста-

вит 2,8 трлн руб. и будет покрываться за счет средств от 

приватизации, заимствований на внутреннем и внешнем 

рынках, использования средств Резервного фонда. В связи 

с этим ужесточаются требования для региональных, а, 

значит, и местных бюджетов. При этом внесены некото-

рые изменения в законодательство, касающиеся в частно-

сти налогообложения физических лиц (новый порядок 

взимания налога на имущество и землю), поэтому очень 

важно проследить, как будет складываться ситуация с 

этим непростым, но социально значимым налогом. Также, 

по словам Н. Максимовой, необходимо контролировать, 

как отразится на формировании местных дорожных фон-

дов изменение в нормативах отчисления на нефтепродук-

ты для субъектов. А это один из источников формирова-

ния как региональных, так и местных дорожных фондов. 

«Уже объявлено, что несмотря на жесткость бюджета, 

социальные обязательства государства будут выполнены 

и финансирование уменьшено не будет, — подчеркнула 

Н. Максимова. — Речь идет об 11 приоритетных проек-

тах, касающихся здравоохранения, образования, ЖКХ, 

программам переселения из ветхого и аварийного жилья, 

развития моногородов и, отчасти, ЗАТО и т.д.» Проблемы 

финансового обеспечения местного самоуправления и 

особенности исполнения местных бюджетов в 2017 году 

— об этом рассказала участникам совещания заместитель 

начальника отдела муниципальных образований Депар-

тамента межбюджетных отношений Минфина России 

Ирина Скляр. По состоянию на 1 ноября доходы местных 

бюджетов по сравнению с аналогичным периодом про-

шлого года выросли на 2 %, собственные — 1,4 %, нало-

говые и неналоговые — на 0,6 % (из них налоговые — 

1,3 %, причем наиболее хорошо идет рост таких налого-

вых доходы НДФЛ — 7,2 %, единый сельхозналог — 

54,2 %, патент — 34,8 %; тенденцию к недобору налог на 

имущество физлиц (44,5 %) и земельный налог (84 %). 

Объем межбюджетных трансфертов увеличился на 2,5 %, 

из них дотаций — на 8,6 %, иных — 5,8 %, на 2,9 % вы-

росли субвенции. Объем субсидий при этом продолжает 

снижаться — 96,4 %. Расходы увеличились, как и доходы 
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на 2 %, за счет таких сфер, как образование, культура, 

социальная политика, физкультура и спорт, СМИ. Про-

фицит местных бюджетов на 1.11.2016 составляет 67,4 

млрд руб. (Стоит отметить, что в 2015 году на эту дату 

местные бюджеты также были исполнены с профицитом, 

но по итогам года получились дефицитными). В рамках 

государственной программы «Развитие федеративных 

отношений и создания условий для эффективного и от-

ветственного управления региональными и муниципаль-

ными финансами» Минфином проводится мониторинг 

местных бюджетов, оказывается методологическая под-

держка. Положительными тенденциям, по словам Ирины 

Скляр, стал рост налоговых доходов, в том числе и по 

спецрежимам, межбюджетных трансфертов, снижение в 

три раза по сравнению с плановым значением объема де-

фицита местных бюджетов, отсутствие просроченной 

кредиторской задолженности на муниципальном уровне. 

Отрицательные тенденции: дефицит по сравнению с про-

шлым годом растет, снижаются неналоговые доходы, му-

ниципальный долг увеличивается пошагово с 2014 года. 

На 1.11.2016 положительную динамику собственных до-

ходов местных бюджетов без учета межбюджетных 

трансфертов показывают Центральный и Приволжский 

федеральные округа, а минимальную — Северо-

Кавказский федеральный округ. Перевес налоговых над 

неналоговыми поступлениями продолжает оставаться 

значительным. Безвозмездные поступления сохраняют 

значительную долю в собственных доходах — 62,7 %. В 

структуре налоговых доходов структурообразующим 

продолжает оставаться НДФЛ, затем идут налог на сово-

купный доход, налог на спецрежимы и потом уже мест-

ные налоги. В динамике межбюджетных трансфертов от-

мечается хороший рост дотаций — 43,3 %. Пока практи-

чески все виды местных бюджетов показывают исполне-

ние с профицитом: бюджеты городские округов — 16 

млрд руб.; внутригородские районы — 0,2 млрд руб.; му-

ниципальные районы — 43,1 млрд руб.; городские посе-

ления — 0,6 млрд руб.; сельские поселения — 5,7 млрд 

руб. Субъекты с наибольшим профицитом в местных 

бюджетах: Ленинградская область, Республика Татарстан, 

Московская, Ростовская область и Республика Саха (Яку-

тия). Дефицит отмечен в Кемеровской, Архангельской 

областях, республиках Бурятия, Мордовия и Коми. Объем 

муниципального долга составляет 335,8 млрд руб. (год 

назад этот показатель составлял 317,6 млрд руб.). Объем 

расходов муниципальных образований на его обслужива-

ние — 21,7 млрд руб. В основном это кредиты кредитных 

организаций, бюджетные кредиты. Наибольшая закреди-

тованность отмечается у муниципалитетов в Приволж-

ском и Центральном ФО. По словам представителя Мин-

фина, это связано с тем, что муниципалитетами ЦФО за 

последнее время привлечено наибольшее число инвести-

ций у тех или иных технопарков, инвестиционных пло-

щадок, и сейчас подходят сроки их уплаты. В связи с этим 

вопрос снижения долговой нагрузки наиболее важен. В 

соответствии с исполнением указов Президента по повы-

шению обеспеченности местных бюджетов, с 2013 года 

поэтапно увеличиваются доходы местных бюджетов за 

счет отчислений от федеральной и региональной долей 

налогов. В 2016 году эта тенденция сохраняется — идет 

рост налоговых и неналоговых доходов. В настоящее 

время готовятся поправки в Бюджетный Кодекс, которые 

должны вступить в силу уже с 2017 года. В частности, он 

должны коснуться ст. 136 и бюджетов преобразованных 

муниципальных образовании (чтобы рассчитывать объем 

дотаций от консолидированных бюджетов к общему объ-

ему трансфертов); ст. 179 и формирования дорожных 

фондов (он должен формироваться только в тех муници-

пальных образованиях, на которые возложены такие пол-

номочия); будут исключаться вопросы предоставления 

межбюджетных субсидий из уровня поселенческого в 

район (в соответствии с № 131-ФЗ). Отдельно начальника 

отдела муниципальных образований Департамента меж-

бюджетных отношений Минфина России И. Скляр отве-

тила на вопросы, поступившие с мест. Об особенностях 

применения положений федерального закона № 44-ФЗ «О 

контрактной системе в сфере закупок товаров, услуг, для 

обеспечения государственных и муниципальных нужд» 

собравшимся рассказал заместитель начальника Департа-

мента развития контрактной системы Минэкономразви-

тия РФ Дмитрий Готовцев. Он рассказал о тенденциях 

текущего года и о плановых изменениях в 2017 году. В 

частности, Дмитрий Алексеевич отметил, что в конце 

прошлого года были приняты поправки, которые позво-

лили продлить антикризисные меры на 2016 год (право 

заказчика в ряде случаев не требовать обеспечение ис-

полнения контракта; возможность заказчика изменять 

цену и сроки исполнения работ, возможность списания 

пеней и штрафов, возможность реструктуризации задол-

женности в случае, если заказчик обращается в банк с 

покрытием банковской гарантии). Однако на 2017 год их 

продление не планируется: «Так что в следующем году 

будем работать с твердой ценой контракта и с начислен-

ными пенями и штрафами, что может повлиять на увели-

чение доходной части бюджетов, в том числе и местных». 

Еще одни поправки касалась закупок жизненно необхо-

димых и важнейших лекарственных препаратов 

(ЖНВЛП). Однако, правом устанавливать предельный 

размер лота, при превышении которого заказчик не впра-

ве покупать ЖНВЛП с применением оптовой надбавки, 

регионы пользовались редко. Д. Готовцев подробно рас-

смотрел принятые в ходе весенней сессии законы, кото-

рые внесли изменения в № 44-ФЗ: федеральный закон 

№ 314-Ф установил особенности закупке строительных и 

проектных работ. В нем предусмотрено обязательная пе-

редача интеллектуальных прав на создание объекта гра-

достроительства и проектных работ заказчику. Сейчас на 

рассмотрении находится законопроект, предусматриваю-

щий право правительства определять минимальный объем 

работ (30 %), который генеральный подрядчик должен 

выполнить собственными силами, не передавая их на 

субподряд. Оплата при проведении строительных работ и 

условия оплаты, которые заказчик обязан включать в до-

кументацию о закупках, будет утверждена методикой 

Минстроя, которая сейчас разрабатывается (предусматри-

вает поэтапную оплату, условия оплаты без задержек и 

др.); федеральный закон № 321-ФЗ предусматривает рас-

пространение норм № 44-ФЗ на унитарные предприятия 

при осуществлении закупок товаров и услуг с 1.01.2017. 

(за исключением закупок в рамках государственного или 

муниципального контракта, по которому являются испол-

нителем, или за счет полученных грантов). В связи с этим 

до 1.01.2017 такие заказчики должны сформировать кон-

трактные службы, осуществлять планирование, зареги-

стрироваться в ЕИС. На данный момент активно ведется 

работа по принятию необходимых подзаконных актов. 

Принципиально несколько меняется форма планов-

графиков закупок. Добавляется таблица, которая преду-

сматривает возможность изменения заполнения таблиц 

при условии закупок с разными КБК, ОКПД. Отдельным 
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приложением оформляются те закупки, которые состав-

ляют государственную тайну; федеральный закон № 365-

ФЗ предусматривает возможность закупки у единственно-

го поставщика в случае создания на территории страны 

производства в рамках специального инвестиционного 

контракта. Эта норма направлена на поддержку отече-

ственных производителей и импортозамещение. Анало-

гичная норма с другим механизмов введена и для субъек-

тов, которые на конкурсной основе могут выбрать по-

ставщика-инвестора, который на территории субъекта 

должен будет создать производство, и в дальнейшем все 

заказчики, находящиеся на территории субъекта, могут 

осуществлять у него закупки, как у единственного по-

ставщика без ограничения объемов. Как пояснил предста-

витель Минэкономразвития, аналогичный механизм был 

применен в конце прошлого года при создании завода по 

производству коронарных стендов. Скоро производство 

будет запущено, и тогда все заказчики могут закупать 

этот вид продукции у завода, как у единственного по-

ставщика. В перспективе может быть узаконена закупка 

«под ключ», когда в ряде случаев по решению Правитель-

ства могут устанавливаться условия, при которых заказ-

чики смогут осуществлять закупку одновременно по про-

ектированию, строительству и эксплуатации (сейчас это 

является нарушением антимонопольного законодатель-

ства). Также Д. Готовцев рассказал, что планируется 

наконец-то принятие закона об электронных процедурах, 

что в условиях дефицита бюджета поможет сэкономить 

деньги заказчиков. Должна быть усовершенствована нор-

ма по расчету закупок у субъектов малого предпринима-

тельства. При ряде условий эти закупки выпадали из от-

четности, теперь они должны учитываться. Изменения в 

описании слова «эквивалент» и его употреблении при 

упоминании понятия «товарный знак». Сроки возврата 

обеспечения прописаны, но без упоминания механизма, 

теперь прописано, что в контракте должно будет быть 

прописаны сроки возврата обеспечения в том числе в слу-

чае, если поставщик обратился к заказчику в соответствии 

с ч. 7 ст. 39. Предусмотрели возможность изменения 

формы обеспечения исполнения контракта не только ко-

гда поставщик уже частично исполнил свои обязатель-

ства, но и в любой момент. Это повысит эффективность 

закупок. Прописали необходимость изменения обеспече-

ния исполнения контракта, внесенного банковской гаран-

тией, в случае, если у банка отозвали лицензию. Законом 

предусмотрена возможность правительства устанавливать 

минимальный срок при исполнении определенного рода 

контрактов. Сегодня в № 44-ФЗ не предусмотрена такая 

норма, как срок исполнения контракта, что позволяет 

пользоваться этим недобросовестным заказчикам, уста-

навливающим нереальные сроки исполнения (минималь-

ный срок, зафиксированный в ЕИС, составлял 4 часа). 

Участники совещания задавали немало вопросов предста-

вителю Министерства экономического развития. Наибо-

лее сложным был назван вопрос неготовности муниципа-

литетов работать в полном объеме в соответствии с тре-

бованиями ч. 5 ст. 99 № 44-ФЗ. Особенно много проблем 

возникает с работой в Единой информационной системе, 

недостатает информационной и методической работы. 

Помимо этого, по словам представителей с мест, в ре-

зультате на финорганы муниципалитетов ложится непро-

фильный сегмент работы, связанный больше с работой 

экономистов. Следствием может стать снижение эффек-

тивности размещения заказов. Эту проблему надо решать 

на федеральном уровне. Отдельно был поднят вопрос о 

необходимости более детальной проработки вопросов 

заключения контрактов по обеспечению питания и строи-

тельных подрядов (по мнению муниципалов, необходимо 

ужесточить норму к поставщикам, так как это связано с 

колоссальными рисками, а перезаключение контракта и 

проведение нового конкурса требует значительного вре-

мени). Говорили участники заседания и об особенностях 

финансового контроля и несоразмерности штрафных 

санкций, которые вынуждены накладывать проверяющие 

при проверке объектов контроля, среди которых образо-

вательные учреждения, учреждения культуры, где нет 

специалистов в области № 44-ФЗ. Было высказано пред-

ложение пересмотреть эти нормы, сопоставив размер 

санкций с предполагаемыми последствиями и наносим 

ущербом. В ходе заседания также был также представлен 

опыт работы муниципальных образований в области фи-

нансов. Так, первый заместитель Главы городского округа 

Самара Владимир Сластенин рассказал о реформе мест-

ного самоуправления на примере городского округа Са-

мара, а начальник финансового управления администра-

ции города Орска Оренбургской области Владимир Бог-

данцев, о взаимодействии органов местного самоуправле-

ние с налоговой службой и анализе поступления средств в 

местные бюджеты. Много острых вопросов было постав-

лено в ходе выступления заместителя мэра, директора 

Департамента финансов мэрии города Ярославля Андрея 

Данца. Анализируя отдельные вопросы финансового со-

стояния муниципальных образований на примере городов 

Центра и Северо-Запада (была проанализирована по 65 

показателям работа 23 из 25 муниципальных образований 

за 2013-2015 годы), А. Данец отметил, что важнейшими 

проблемами сегодня является снижение объемов доходов 

муниципальных образований при постоянном росте пол-

номочий, отсутствие ликвидного имущества, а, следова-

тельно, отсутствие доходов от приватизации. Но, самое 

главное, это рост муниципального долга и кредиторской 

задолженности, представляющих собой мину замедленно-

го действия, «обезвредить» которую без участия феде-

рального центра и региональных бюджетов не получится. 

Активнее работать для с депутатами Государственной 

Думы, а также использовать площадку Общероссийского 

Конгресса муниципальных образований — такое предло-

жение прозвучало от первого заместителя председателя 

Комитета по федеративному устройству и вопросам мест-

ного самоуправления Госдумы Ирины Гусевой. Подводя 

итоги заседания, Н. Максимова отметила, что все подня-

тые выступающими вопросы — сложные и важные. 

Необходимо сделать так, чтобы они, пусть медленно, но 

решались. 

АССОЦИАЦИЯ СИБИРСКИХ И 

ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫХ ГОРОДОВ 

— Новости информационной сети АСДГ (ИС АСДГ) 

ИС АСДГ подготовлены очередной Анонс № 47/16 нор-

мативно-правовых и распорядительных актов органов 

местного самоуправления РФ поступивших в ИС АСДГ, а 

также Перечень № 913 нормативно-правовых и распоря-

дительных актов органов местного самоуправления РФ 

поступивших и включенных в информационно-

компьютерный банк АСДГ «Материалы местного само-

управления Российской Федерации» от 01.12.16. 

http://www.asdg.ru/anounce/68/353247
http://www.asdg.ru/protokoll/88/353238
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Н О В О С Т И  Р Е Г И О Н О В  

Республика Алтай 

— В регионе прошел конкурс на лучшее представление 

бюджета для граждан 

Министерство финансов Республики Алтай подвело ито-

ги конкурса среди муниципальных образований по пред-

ставлению бюджета для граждан. Из семи конкурсных 

проектов решением комиссии лучшими признаны работы 

коллектива Управления экономики и финансов Админи-

страции Шебалинского района. Работа «Басня о нашем 

бюджете: сколько я плачу и что получаю?» победила в 

номинации «Бюджет: сколько я плачу и что получаю?»; 

работа «Бюджет для граждан к проекту Решения сессии 

Совета депутатов района (аймака) «О бюджете МО «Ше-

балинский район» на 2017 год и на плановый период 2018 

и 2019 годов» победила в номинации «Бюджет муници-

пального образования». Победитель награждается Ди-

пломом за оригинальность и многообразие методов пред-

ставления информации о бюджете. Кроме того, Мини-

стерство финансов Республики Алтай окажет содействие 

в распространении победивших в конкурсе работ. Благо-

дарственные письма за активное участие в конкурсе и 

наглядность представления информации о бюджете 

направлены финансовому управлению Администрации 

Усть-Коксинского района и финансовому управлению 

Администрации Усть-Канского района. 

Республика Башкортостан 

Уфа 

— Концепцию соединения парковых зон и скверов города 

пешеходными маршрутами разработали в столице Баш-

кирии 

Главархитектура администрации Уфы представила кон-

цепцию соединения парковых зон и скверов города пеше-

ходными маршрутами. При этом путь из одного парка в 

другой будет занимать не более 15 минут. По словам ав-

торов проекта, Уфа обладает уникальным природным 

ландшафтом. Она окружена лесным массивом и двумя 

реками, которые могут быть гармонично включены в го-

родскую инфраструктуру. Согласно концепции «Город в 

парке», предлагается создать так называемые точки при-

тяжения. Они будут представлять собой оборудованные 

зоны отдыха с прогулочными аллеями, памятниками, 

фонтанами, игровыми площадками, пунктами общепита. 

Примером удачной реализации концепции является 

маршрут Конгресс-холл — Монумент Дружбы. Сейчас в 

разработке около 70 таких зон притяжения. Все они будут 

связаны между собой пешеходным и велодорожками. 

Республика Бурятия 

Улан-Удэ 

— В муниципалитете определили лучшие проекты уни-

версального дизайна 

Лучшие проекты универсального дизайна определили в 

Улан-Удэ. Здесь подведены итоги I Республиканского 

конкурса работ среди студентов строительного факульте-

та и факультета сервиса, технологии и дизайна Восточно-

Сибирского государственного университета технологий и 

управления «Универсальный дизайн». Учредил конкурс 

Региональный общественный фонд инвалидов-

колясочников «Общество без барьеров» при поддержке 

Правительства Республики Бурятия. В финал вышли три 

студенческих проекта. Первый — реконструкция зри-

тельного зала в плане доступности Государственного те-

атра оперы и балета имени Г. Цыдынжапова; второй — 

адаптация городского парка «Юбилейный» для маломо-

бильных групп населения; третий — дизайн интерьера и 

мебели помещения для первичного приема и осмотра лю-

дей с ограниченными физическими возможностями го-

родской поликлиники № 2. Победителями конкурса стали 

студенты III курса с планом реконструкции зрительного 

зала театра оперы и балета, являющегося памятником 

архитектуры, что осложняло задачу. Они предложили 

установить пандус на первом этаже, выделить специаль-

ные места для колясочников в зрительном зале, внедрить 

индукционную петлю для слабослышащих зрителей и 

использовать индивидуальные портативные билингваль-

ные тифлоустройства. Сейчас в театр маломобильные 

зрители могут попасть только через специальный вход, 

выполненный вразрез с нормативами доступности. Эс-

кизный проект поликлиники принят на рассмотрение ру-

ководством лечебного учреждения, авторы будут привле-

чены к исполнению предложенных идей в будущих про-

ектах улучшения системы здравоохранения республики. 

Студенты проработали цветовую гамму, дизайн помеще-

ний, подобрали варианты эргономичной мебели, приспо-

собленной для всех групп инвалидности, предложили ис-

пользовать двухуровневую раздевалку. В проекте по 

адаптации городского парка конкурсанты предусмотрели 

инклюзивные спортивные площадки для взрослых и де-

тей. Проект-победитель будет рекомендован для участия 

во Всероссийском конкурсе «Универсальный дизайн», 

который проводит Региональная общественная организа-

ция людей с инвалидностью «Перспектива» (Москва). 

— Мэрия сэкономила 100 млн рублей на управлении 

Депутаты Улан-Удэнского горсовета на совместном засе-

дании заслушали информацию о деятельности админи-

страции столицы Бурятии в 3-м квартале 2016 года. Руко-

водителю администрации Александру Аюшееву задали 

вопрос, как мэрия сокращает свои расходы на управлен-

ческие функции и что сити-менеджер предпринимает для 

оптимизации. А. Аюшеев заявил, что такая работа прово-

дится постоянно. Кампанию по сокращению расходов на 

управление началась несколько лет назад с подачи прези-

дента России Владимира Путина и премьера Дмитрия 

Медведева. «Мы, наверное, неправильно делаем, что ши-

роко не освещаем наши усилия по экономии. Несмотря на 

заявления некоторых чиновников и депутатов Народного 

Хурала, должен доложить, что в 2015 году все структур-

ные подразделения администрации напряженно отраба-

тывали вопросы сокращения расходов на содержание ор-

ганов местного самоуправления. Многие отказались от 

премирования, уходили в неоплачиваемые администра-

тивные отпуска. Экономия составила 22 млн руб. По те-

кущему году в этом направлении сэкономлено уже более 

100 млн», — посетовал А. Аюшеев. По его словам, в 2016 

году сэкономленные деньги пошли на подготовку к ново-

му учебному году, на оснащение новых детсадов, на пи-

тание льготных категорий школьников, на ремонт муни-

ципальной недвижимости, на поддержку предприятий 

транспорта, на поддержку служб жилищно-

коммунального хозяйства. «В общем, работа ведется по-

стоянно. Возможно, есть еще резервы, поэтому мы кон-

сультируемся в том числе и с мэром города», — добавил 

сити-менеджер. А. Аюшеев также рассказал о планах по 

«затягиванию поясов»: «Отрабатываются вопросы по со-

кращению штатов. В частности, в районах предлагается 

сократить по одному заму. Сократят ставку и одного за-

местителя руководителя администрации города», — от-
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метил чиновник. Расходы на содержание органов местно-

го самоуправления в 2017 году сократят на 10 %. 

Республика Дагестан 

— Махачкала заняла третье место по эффективности 

деятельности органов местного самоуправления 

В мэрии прошло совместное совещание главы города Ма-

хачкалы Мусы Мусаева и заместителя председателя пра-

вительства Республики Дагестан (РД) — министра эконо-

мики и территориального развития республики Раюдина 

Юсуфова. В работе совещания приняли участие предста-

вители аппарата мэрии. Основным вопросом повестки дня 

было обсуждение Послания Президента РФ Владимира 

Путина Федеральному Собранию РФ на 2017 год. 

Р. Юсуфов отметил, что основное внимание в послании 

было уделено оказанию качественных услуг гражданам 

Российской Федерации. Были затронуты вопросы благо-

устройства городских территорий, улучшения здраво-

охранения, системы образования. Кроме того, вице-

премьер республики отметил, что сегодня в условиях эко-

номического кризиса необходимо уделить особое внима-

ние созданию благоприятных условий для развития субъ-

ектов малого и среднего предпринимательства. 

Р. Юсуфов проинформировал, что с 2007 года по указам 

Президента РФ и Главы РД проводится оценка эффектив-

ности органов местного самоуправления. В основе этой 

оценки лежат именно те позиции, которые должны ре-

шаться этой ветвью власти. В первую очередь, по словам 

Р. Юсуфова, это создание благоприятных условий. «Для 

решения вопросов местного значения немаловажны и 

налоговые доходы, и увеличение доходной базы. Именно 

этот показатель является также предметом эффективности 

деятельности главы субъекта Российской Федерации», — 

сказал министр экономики и добавил, что за 10 месяцев 

текущего года исполнение бюджетных назначений со-

ставляет 90 %. Было подчеркнуто, что проводится мас-

штабная работа по актуализации объектов капитального 

строительства и земельных участков. Но в то же время, 

как отметил министр, остается весьма обширное поле для 

наращивания потенциала. Он также выделил работу меж-

ведомственных комиссий столичной мэрии. В своей речи 

Р. Юсуфов коснулся ряда вопросов образования. Он ука-

зал на некоторые пробелы в этой сфере, но в целом поло-

жительно охарактеризовал проводимую работу. Завершая 

свою речь, Р. Юсуфов проинформировал, что по оценке 

эффективности деятельности органов местного само-

управления за 2015 год указом Главы РД Рамазана Абду-

латипова столичному муниципалитету было присуждено 

третье место. В свою очередь, глава столицы Муса Муса-

ев выразил признательность за столь высокую оценку 

деятельности. Далее он перечислил те вопросы, которые 

начали поэтапно решаться со второй половины 2015 года. 

В частности, градоначальник указал на темпы роста в ря-

де отраслей. Так, было сообщено, что существенно со-

кращено отставание по программе переселения из ава-

рийного и ветхого жилья. Также мэр отметил, что актив-

ная работа по ликвидации годами накопленных проблем 

постепенно выправляется. Однако, по словам градона-

чальника, дальнейшее повышение темпов роста в столице 

упирается в бюджет, размер которого не в полной мере 

соответствует потребностям города с более чем миллион-

ным населением. Мэр также коснулся тех сфер, где пла-

нируется еще большая актуализация работы. Он отметил, 

что Послание Президента РФ Владимира Путина Феде-

ральному Собранию РФ будет реализовано на территории 

муниципалитета. 

Республика Коми 

— Власти региона отняли у муниципалитетов доходы от 

наружной рекламы 

Депутаты Госсовета Коми большинством голосов с пода-

чи республиканского правительства вопреки мнению 

предпринимателей и муниципалитетов приняли наспех 

подготовленный закон, согласно которому функции 

управления рынком наружной рекламы от администраций 

городов и районов Коми будут переданы сроком на 10 лет 

специально создающемуся государственному казенному 

предприятию. «Общественный контроль» попробовал 

разобраться, кому и зачем понадобилась неожиданная 

реформа этой отрасли. Законопроект с весьма туманным 

названием «О перераспределении отдельных полномочий 

между органами местного самоуправления городских 

округов и муниципальных районов, расположенных на 

территории Коми, и органами государственной власти 

Коми» появился на сайте теперь уже не существующего 

регионального министерства информатизации, связи и 

массовых коммуникаций в начале сентября. Поскольку 

было непонятно, что и зачем собираются перераспреде-

лять, на этот документ никто не обратил никакого внима-

ния. Между тем он касался всех предпринимателей, зани-

мающихся наружной рекламой, а также муниципалите-

тов, получающих доходы с этого рынка. Согласно пояс-

нительной записке, дела на этом рынке обстоят из рук он 

плохо, власти городов и районов только и делают, что 

нарушают федеральный закон «О рекламе». В частности 

— в ряде районов десятки рекламных конструкций экс-

плуатируются без утвержденной схемы их размещения. 

По результатам проведенного аудита, из 2 547 проверен-

ных объектов 793 определены аудиторами как нетиповые, 

в Сыктывкаре на часть из них не выданы разрешения, а у 

более двух сотен срок действия закончился. Работа же по 

выявлению и демонтажу незаконно установленных ре-

кламных конструкций на уровне муниципальных образо-

ваний не организована. Поэтому авторы законопроекта 

полномочия в этой сфере намерены передать на уровень 

республиканской власти. Это позволит унифицировать 

рынок наружной рекламы, установить единые требования 

к ее внешнему виду и размещению, переработать схемы 

размещения в соответствии с требованиями законодатель-

ства, а также с учетом требований безопасности и архи-

тектурно-художественного облика городов и районов. В 

общем, республиканская власть взялась навести порядок. 

Это подтвердил и заместитель руководителя администра-

ции главы Коми Евгений Морозов. Журналистам он за-

явил: «Наша задача — не задавить рекламный рынок, а 

упорядочить. Будет и пролонгация договоров, но они бу-

дут переподписаны теперь с республикой. С каждым мы 

будем разбираться индивидуально». У предпринимателей 

скоропалительный закон вызвал лишь недоумение. Ис-

полнительный директор Коми республиканского отделе-

ния «Опоры России» Михаил Кононов признался: «Пока 

трудно сказать, что из этого получится. А вот то, как про-

ходило обсуждение — а оно никак не проходило, — вы-

зывает тревогу. Вывесили законопроект на сайт, не пре-

дупредив ни нас, ни даже Общественную палату. А ведь у 

нас есть соглашения с администрацией главы и министер-

ством экономики, по которому мы проводим оценку регу-

лирующего воздействия и общественные обсуждения 

принимаемых нормативно-правовых актов. Но к нам ни-
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кто не обращался. Видимо, задача у них была такая. Ни-

кто из игроков рекламного рынка не знает, как будет 

наводиться порядок». Как считает исполнительный ди-

ректор «Опоры России», республиканские власти не име-

ют об этом никакого понятия. «В первоначальном вариан-

те они намеревались создать некое государственное пред-

приятие с численностью сотрудников 22 человека, — рас-

сказал «Общественному контролю» Михаил Кононов. — 

Потом решили, что это будет казенное учреждение, в ко-

тором будет работать 6 человек. И как они справятся при 

такой большой республике? Им же придется не вылезать 

из командировок, чтобы повсюду согласовывать эти схе-

мы. Как им узнать, что можно ставить в далекой Ижме 

или Усть-Цильме, а что нельзя? А вот у муниципалитетов 

эта схема уже давно отработана». Не в восторге от такого 

перераспределения полномочий и муниципалы. «Наша 

позиция по этому вопросу отрицательная, и она доведена 

до Государственного совета Республики Коми», — сооб-

щил на брифинге накануне принятия закона и. о. главы 

администрации Сыктывкара Владимир Голдин. По пово-

ду возможных потерь для городской казны временный 

мэр сказал, что рассматриваются различные варианты 

решения вопроса — вполне возможно, что бюджет Сык-

тывкара получит компенсацию. «Но я, честно говоря, в 

это не особенно верю, — признался В. Голдин. — Да, в 

Сыктывкаре в рекламном бизнесе не все делается кор-

ректно. Да, на этом рынке нужно наводить порядок сов-

местно с республиканскими властями. И мы готовы со-

трудничать. Но принимаемый закон вызывает у нас ряд 

вопросов и опасений. И мы их высказали в письменном 

виде». Нельзя сказать, что все народные избранники без-

ропотно проголосовали в Госсовете Республики Коми за 

принятие крайне спорного закона. Депутат Татьяна Сала-

дина сообщила, что от девяти предприятий, занимающих-

ся наружной рекламой, а также от Общественной палаты 

Коми поступили обращения отложить принятие этого 

документа. «Нам говорят, что республиканский бюджет 

не пострадает, но пострадают бюджеты муниципалитетов, 

— заявила парламентарий. — По информации депутатов, 

только в 2017 году муниципальное образование город-

ской округ «Сыктывкар» предполагает получить от 

наружной рекламы порядка 14 млн руб., что соответству-

ет расходам бюджета на содержание семи дошкольных 

образовательных учреждений». Еще жестче выразился 

депутат Олег Михайлов: «Этот законопроект не прошел 

общественной экспертизы. Тот вариант, который был вы-

ложен в интернете, не соответствует тому, что мы рас-

сматриваем. Кроме того, не проведена независимая анти-

коррупционная экспертиза, хотя, по мнению некоторых 

экспертов, он носит ярко выраженный коррупционный 

характер. Один из мотивов принятия закона — необходи-

мость унификации архитектурно-художественного облика 

городов. Но не будем забывать, что Республика Коми — 

один из крупнейших регионов Российской Федерации, у 

нас много городов и сел. И подходы к размещению ре-

кламных конструкций могут быть разные. Поэтому целе-

сообразно оставить это на откуп муниципалитетам». По 

мнению депутата, не выдерживает критики и экономиче-

ская мотивация. Регулировать рынок наружной рекламы, 

согласно закону, будет государственное казенное пред-

приятие, на создание которого придется потратить 8,1 

млн рублей. Получается, что большая часть доходов уй-

дет на образование этой структуры, а вот муниципалите-

ты их лишатся. В итоге 5 депутатов проголосовали против 

закона, один воздержался, но 22 парламентария нажали 

кнопку «за». Таким образом, исполнительной власти рес-

публики удалось в срочном порядке продавить закон, 

позволяющий только-только сформированному прави-

тельству самому рулить отраслью наружной рекламы и 

получать с нее доходы. Ответ на вопрос, зачем понадоби-

лась такая спешка, видимо, содержится во фразе, брошен-

ной депутатом Михайловым: документ носит «ярко вы-

раженный коррупционный характер». 

Республика Крым 

— Крымские муниципалитеты смогут регистрировать 

права собственности на недвижимость по упрощенной 

процедуре 

Муниципальные образования Крыма смогут регистриро-

вать права собственности на объекты недвижимости по 

упрощенной процедуре. Об этом заявила первый замести-

тель председателя Государственного комитета по госу-

дарственной регистрации и кадастру Крыма Галина Бой-

ко, сообщила пресс-служба ведомства. «На последней 

сессии крымского парламента были приняты и уже всту-

пили в силу изменения в законодательство республики. 

Согласно нововведениям, расширен перечень объектов 

муниципальной собственности, государственная реги-

страция на которые возможна по упрощенной процеду-

ре», — говорится в сообщении. Г. Бойко отметила, что 

законодательно прописанный срок действия данной по-

правки — до 1 января 2017 года. При этом Госкомрегистр 

выступал с инициативой продления данной нормы до 

2019 года. Скорее всего, уточнения по срокам будут вне-

сены на ближайшей сессии Госсовета республики. «Есть 

немало случаев, когда на объект капитального строения 

отсутствуют правоустанавливающие документы, и это 

препятствует его приватизации. Принятие законодатель-

ных изменений позволит урегулировать подобные спор-

ные ситуации», — сказала Г. Бойко. По информации 

пресс-службы, теперь объекты недвижимого имущества 

органов местного самоуправления, учреждений культуры, 

здравоохранения, спорта и социальной защиты населения 

нормативно объединены в «объекты недвижимости му-

ниципальных образований». Для того чтобы зарегистри-

ровать право собственности на отдельно стоящие здания, 

в Госкомрегистр достаточно предъявить декларацию. Ес-

ли же объектом недвижимости будет выступать конкрет-

ное помещение, то основанием для регистрации станет 

выписка из реестра муниципального имущества. 

Республика Татарстан 

Казань 

— В городе стартовал образовательный проект по раз-

работке и реализации городских инициатив 

В Казани стартовал новый образовательный проект для 

городских предпринимателей. Его участники, прошедшие 

конкурсный отбор, за месяц получат возможность разра-

ботать собственную городскую идею и проработать ее — 

они будут обучаться в смешанном виде через онлайн-

курсы и на оффлайн-лекциях и семинарах. Под руковод-

ством тьюторов больше 30 будущих предпринимателей 

каждую неделю будут встречаться с экспертами и курато-

рами для обсуждения и доработки проектов. Курсы пред-

назначены для тех, кто хочет изучать город, находить 

идеи и ниши для новых проектов и создавать их. В 

офлайн школе будут учить навыкам и предприниматель-

скому образу мышления. Уроки состоят из записанных 

видео, текстов, интерактивных тренажеров, тестов и зада-

ний, часть из которых нужно выполнять в городе. Мате-
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риалы курсов будут доступны онлайн в любое время. По 

итогу участники получат проработанную оформленную 

идею и смогут презентовать ее перед экспертами. 

— Интерактивные автоматы для сбора пожертвований 

представили в столице Татарствана 

В рамках форума «Добрая Казань» презентовали интерак-

тивные автоматы для сбора пожертвований. Для активи-

зации интерактивного сценария в таком автомате нужно 

внести купюру (50, 100 или 500 руб.), получить специаль-

ный жетон и закинуть его в автомат. Суть подобных про-

ектов — показать, как любая мелочь может дарить добро, 

а собранные средства направить на благотворительные 

проекты. В верхней части автомата расположен экран, где 

идут социальные ролики, в которых показывается, куда 

могут быть направлены собранные средства. Опустив 

жетон в автомат, человек видит, как начинает движение с 

этим жетоном паровозик. Он везет монету по нескольким 

объектам, заезжая в социальную столовую, приют для 

животных, больницу, интернат. Например, после того, как 

паровоз заехал в приют для животных, вместо грязного и 

напуганного кота в окошке появляется уже ухоженный и 

довольный кот. На создание этого аппарата сотрудникам 

производственного объединения «Зарница» потребова-

лось около трех недель. В дальнейшем его предполагается 

доработать, чтобы человек, который вносит деньги, мог 

выбрать, куда будут направлены деньги. Еще один тесто-

вый образец — стенд «Благотворительная механика» — 

представил благотворительный фонд поддержки молодых 

ученых в медицине. Это единственный в России фонд, 

который занимается сбором средств для научных разра-

боток молодых и талантливых врачей. Здесь с помощью 

путешествующей по интерактивному пространству моне-

те можно проследить, как человек поступает в школу, 

университет, занимается научными разработками и со-

вершает какое-то открытие, в частности, лекарство, кото-

рое впоследствии попадает в аптеку, а через больницу — 

нуждающимся пациентам. Таким образом показывается, 

что деньги, которые люди вкладывают в аппарат, помо-

гают больным людям. Руководители обоих проектов уве-

рены, что подобные интерактивные автоматы сбора по-

жертвований будут наиболее эффективными, если уста-

новить их в торговых центрах. 

Алтайский край 

Барнаул 

— Глава администрации Сергей Дугин: будем продол-

жать работу по привлечению инвестиций на развитие 

краевого центра 

Глава администрации города Сергей Дугин провел сове-

щание, посвященное формированию адресной инвестици-

онной программы на 2017-2019 годы. Проект программы 

представил заместитель главы администрации города Вя-

чеслав Химочка. В обсуждении проекта приняли участие 

главы районных администраций, заместители главы ад-

министрации города, председатели профильных комите-

тов. В непростых экономических условиях приоритет от-

дан объектам, строительство которых уже началось; про-

ектам, реализуемым на условиях софинансирования с фе-

деральным и краевым бюджетами; объектам, обеспечен-

ным разработанной проектной документацией; разработке 

проектно-сметной документации на перспективу. В част-

ности, в проект адресной инвестиционной программы 

включены: строительство средней школы на 550 учащих-

ся с бассейном в квартале 2034, строительство средней 

школы в квартале 200 на 1100 мест, проектирование 

строительства пристроек к четырем школам. Будут про-

должены формирование туристско-рекреационного кла-

стера «Барнаул-горнозаводской город», развитие инже-

нерной инфраструктуры, дорожно-транспортной системы 

и благоустройства. С. Дугин, глава администрации горо-

да: «Будем продолжать работу по включению городских 

объектов в краевые и федеральные программы, чтобы 

привлечь как можно больше средств на развитие краевого 

центра». 

— Сотрудничество с некоммерческими организациями — 

неотъемлемая часть деятельности городских властей 

В администрации города прошел круглый стол по вопро-

сам взаимодействия с институтами гражданского обще-

ства. По словам начальника отдела по делам некоммерче-

ских организаций Управления Министерства юстиции 

Российской Федерации по Алтайскому краю Руслана Бус-

кунова, в Барнауле зарегистрировано 1263 некоммерче-

ские организации, их число увеличивается за год пример-

но на 60. Председатель комитета по работе с обращения-

ми граждан и общественными объединениями Геннадий 

Королев, рассказал о сотрудничестве городских властей с 

так называемым некоммерческим сектором. Г. Королев: 

«Сотрудничество с некоммерческими организациями — 

неотъемлемая часть деятельности городских властей. 

Начну с того, что представители этих организаций входят 

в состав 22 общественных формирований при главе адми-

нистрации города. Большинство подразделений админи-

страции города и районов напрямую взаимодействуют с 

общественностью. Сумма грантовой поддержки обще-

ственных инициатив составляет 10 млн руб. в год, она 

дает возможность реализовать социально значимые про-

екты, заявить о себе в администрации города или края, а 

также заручиться поддержкой общественности. Счет реа-

лизованных проектов идет на сотни. Наша задача — рас-

ширить круг тех, кто претендует на получение гранта. В 

течение ряда лет проходит конкурс «Общественное при-

знание» среди тех, кто делает добрые дела. Мы также за-

интересованы, чтобы участников этого конкурса было 

больше. Также проходит конкурс на лучший ТОС. Без-

условно, в свете Послания Президента федеральному со-

бранию взаимодействие с некоммерческими организаци-

ями, в том числе и в плане исполнения социальных услуг 

будет усилено» Член общественного совета по предпри-

нимательству Юрий Нижегородцев видит роль некоммер-

ческих организаций в том, что они берут на себя вопросы, 

которые не охвачены государством. Ю. Нижегородцев: 

«Например, у меня есть фонд Александра Невского, мы 

занимаемся восстановлением храмов. У нас уникальная 

страна: люди, далеко не самые богатые, готовы помочь 

тем, кто попал в беду. Сострадание, готовность помочь 

объединяют общество. И взаимодействие с властью для 

некоммерческих организаций необходимо, тем более, что 

двери в администрации города для нас всегда открыты». 

С. Канарев, член Общественной палаты города Барнаула 

III созыва: «Мы реализуем грантовый проект, связанный с 

национально-культурными объединениями. Думаю, что 

власти необходимо как можно полнее использовать по-

тенциал некоммерческих организаций в развитии трудо-

вого, патриотического воспитания, формирования нрав-

ственности подрастающего поколения». Итогом круглого 

стола стало принятие резолюции, в которой Обществен-

ным советам при администрации города рекомендовано 

популяризировать деятельность НКО через своих пред-

ставителей; в 2017 году продолжится оказание экономи-

ческой, имущественной и информационной поддержки 
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НКО; будут налаживаться взаимодействие с новыми 

НКО, зарегистрированными на территории Барнаула. Ру-

ководителям НКО рекомендовано активнее использовать 

ресурсы органов местного самоуправления: участвовать в 

конкурсах, общегородских мероприятиях, заседаниях об-

щественных советов. Молодежному Парламенту города 

Барнаула рекомендовано популяризировать среди моло-

дежи работу некоммерческого сектора. 

— Мост с архитектурной подсветкой стал новой тури-

стической достопримечательностью муниципалитета 

Более 560 прожекторов подсвечивают Новый мост через 

Обь в Барнауле. Сооружение длиной около километра 

переливается фиолетовым и золотым цветом. Проект по 

архитектурному освещению моста реализовали за счет 

средств дорожного фонда. Работа на объекте шла месяц. 

Монтажом занимались 20 специалистов, были задейство-

ваны пять единиц техники. Прожектора произвели в Бар-

науле, у них низкий уровень энергопотребления. Следить 

за подсветкой будет городское дорожно-строительное 

управление. Новую подсветку создавали, прежде всего, 

как эстетическую наполняющую — для привлечения 

внимания туристов и гостей Алтайского края, гуляющих 

по территории реконструируемого Нагорного парка и по 

новой лестнице. По сути Новый мост и его подсветка ста-

нут частью пейзажа вокруг туристического и культурно-

исторического кластера «Барнаул — горнозаводской го-

род». Современная подсветка моста сделала его очень 

привлекательной для туристов частью городского пейза-

жа. Справка: Мост соединяет Центральный район Барнау-

ла и правый берег Оби. Его протяженность составляет 940 

метров, ширина — 32 метра. Мост открыли летом 1997 

года, он сразу стал одним из излюбленных мест для про-

гулок гостей и жителей города. Отсюда открываются кра-

сивые виды на подсвеченные здания и проспекты города, 

буквы «Барнаул», установленные на террасе Нагорного 

парка. 

Забайкальский край 

Чита 

— Депутаты комитета по социальной политике и мест-

ному самоуправлению: переходить на сезонное время не-

целесообразно 

Депутаты комитета по социальной политике и местному 

самоуправлению на своем заседании обсудили обращение 

в Думу городского округа «Город Чита» жителя Калинин-

града Дмитрия Пасеки о необходимости возврата к сезон-

ному времени на территории Российской Федерации. На 

взгляд Д. Пасеки, необходимо вернуться к сезонному пе-

реводу часов, как это было в течение 30 лет до 2011 года. 

Ссылаясь на социологические опросы в регионах России 

о порядке исчисления времени, автор обращения утвер-

ждает, что от 60 до 90 % жителей, в том числе, в Кали-

нинградской области, выступают за перевод стрелок на 

час вперед на постоянной либо сезонной основе. «Таким 

образом, выяснилось, что вред сезонных переводов, о ко-

тором говорилось в 2011 г., сильно преувеличен, — 

утверждает автор письма. — Напротив, такие переводы 

лишь способствуют адаптации к смене сезона: весной, с 

увеличением светлого времени суток, переход на «лет-

нее» время совпадает с естественным желанием вставать 

раньше, осенью же, с сокращением светлого времени, 

переход обратно на «зимнее» время отвечает потребности 

организма в более позднем пробуждении с наступлением 

рассвета. Можно смело утверждать, что сезонные перево-

ды не только не наносят вреда, но и приносят существен-

ную пользу, с точки зрения, как здоровья, так и экономи-

ки». Д. Пасека предлагает в своем письме депутатам Ду-

мы Читы обратиться с законодательной инициативой в 

Законодательное Собрание Забайкальского края — внести 

в Государственную Думу Российской Федерации законо-

проект о возврате к сезонному переводу времени на всей 

территории Российской Федерации. Во время обсуждения 

обращения депутат Екатерина Щербакова выразила кате-

горическое несогласие с автором письма, сказала о том, 

что проведенные ранее исследования, опрос жителей Чи-

ты и Забайкалья, а также обращения к депутатам Думы 

городского округа «Город Чита» свидетельствуют о нега-

тивном воздействии сезонных переходов на здоровье лю-

дей, особенно пожилых: в свое время, когда осуществлял-

ся переход на часовой пояс с разницей с московским вре-

менем в пять часов, участилось количество ДТП, количе-

ство вызовов «Скорой помощи», обращений к врачам. 

Когда же забайкальцам удалось отстоять свое право вер-

нуться в прежний часовой пояс (с разницей московским 

временем в шесть часов), то жалоб нет: забайкальцам 

комфортнее в том часовом поясе, к которому они давно 

уже привыкли, адаптировались. Депутаты комитета при-

няли решение — дать Д. Пасеке ответ о том, что внесение 

данной законодательной инициативы в Законодательное 

собрание Забайкальского края в настоящее время нецеле-

сообразно. 

Камчатский край 

Петропавловск-Камчатский 

— Итоги взаимодействия муниципалитета и социальных 

групп в What’sАpp подвели в администрации 

Исполняющий полномочия Главы Петропавловск-

Камчатского городского округа Виталий Иваненко провел 

очередную встречу с администраторами социальных 

групп мессенджера What’sАpp. Цель собрания — подве-

дение итогов первого месяца совместной работы муници-

палитета и участников групп в специально созданной 

группе «Град Петра и Павла». На встрече также присут-

ствовали руководитель Контрольного управления Алек-

сандр Сашенков, и. о. руководителя Управления дорож-

ного хозяйства Александр Здановский. Участники собра-

ния отметили, что взаимодействие с руководством города 

складывается положительно. Горожане теперь знают куда 

обратиться и, главное, получают обратную связь. В про-

цессе общей беседы от администраторов прозвучал во-

прос о работе ЕДДС, обязанностях сотрудников, а также о 

сроках исполнения заявок. Виталий Иваненко разъяснил 

присутствующим, что у каждой управляющей компании 

должна быть своя диспетчерская служба, однако очень 

многие управляющие организации их упразднили, по-

скольку в городе существует Единая дежурно-

диспетчерская служба. «Горожане при любой нестан-

дартной ситуации обращаются именно в ЕДДС, и сотруд-

ники исправно передают информацию в соответствую-

щую управляющую компанию. Стоит отметить, что у 

ЕДДС нет функций контрольного органа, сотрудники не 

могут сказать в какие сроки та или иная проблема будет 

решена. Единая дежурно-диспетчерская служба не зани-

мается решением бытовых текущих проблем, для этого 

существуют управляющие организации», — подчеркнул 

В. Иваненко. Участники встречи также обсудили пробле-

му «пурговых» стоянок. В. Иваненко напомнил, что на 

данный момент администрация проводит актуализацию 

временных парковок и предложил активистам самостоя-

тельно составить список территорий, на которых они хо-
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тели бы видеть «пурговые» стоянки. По словам исполня-

ющего полномочия Главы, этот перечень обязательно 

будет учтен при планировании новых временных парко-

вок. Кроме того, на собрании прозвучало предложение 

дополнить группу «Град Петра и Павла» представителями 

ресурсоснабжающих организаций, для усиления взаимо-

действия и в этой сфере. Администраторы решили также 

предложить подрядчикам, обеспечивающим содержание 

города, присоединиться к их социальным группам для 

того, чтобы отрабатывать текущую информацию. 

В. Иваненко добавил, что для дальнейшего плодотворно-

го сотрудничества будет проработан вариант создания 

отдельной группы для руководителей управляющих ком-

паний, которая бы взаимодействовала с группой «Град 

Петра и Павла». 

Красноярский край 

Красноярск 

— В муниципалитете открылся первый инклюзивный 

центр дополнительного образования 

Сегодня можно говорить об успешном «запуске» инклю-

зивного процесса в образовательных учреждениях города. 

В полном объёме или частично условия для обучения 

особых детей созданы в 35 школах города. Оснащение 

школ специальным оборудованием во многом способ-

ствовало тому, что всего за год число детей, обучающихся 

инклюзивно, выросло в 2 раза. Если в прошлом году 

учреждения приняли 411 особых ребятишек, то в новом 

учебном году школы города приняли более 800 учеников 

с повышенными потребностями. Положительные измене-

ния определили новые задачи в области образования осо-

бых детей. Теперь ребятишки могут не только учиться в 

школе, но и посещать занятия в первом инклюзивном 

центре дополнительного образования. В силу психологи-

ческих ограничений, которые накладываются на детей с 

особыми потребностями, многие родители не знают, в 

какой сфере может раскрыться их ребенок. Участие ребя-

тишек в программах дополнительного образования позво-

лит повысить их общие показатели, поспособствует даль-

нейшему выбору профессии и самоопределению. Руково-

дитель главного управления образования Татьяна Ситди-

кова: «На базе муниципального центра творческого обра-

зования «Престиж» начинается апробация программ ин-

клюзивного образования. В учреждении приступили к 

реализации первого проекта «Радость общения», целью 

которого является социальная адаптация слабослышащих 

и глухих детей в среде сверстников. Занятия по рисова-

нию песком, декоративно-прикладному искусству посе-

щают ребятишки в возрасте от 6 до 12 лет. В планах — 

организация инклюзивных занятий для детей слабовидя-

щих, с проблемами опорно-двигательного аппарата, ребя-

тишек с задержкой психологического развития, умствен-

ной отсталостью, серьезными логопедическими пробле-

мами, детей -аутистов. Ребятишки смогут заниматься в 

студиях дизайна, тестопластики, ИЗО, робототехники, 

мультипликации. Постепенно перечень дополнительных 

занятий для детей с повышенными потребностями будет 

расширяться». Уже сейчас в учреждении ведётся работа 

по организации инклюзивного пространства. Приобретен 

лестничный подъёмник для ребятишек-колясочников, 

столы для рисования песком, наборы Монтессори, разви-

вающее — коррекционные комплексы, специальные ком-

пьютеры для изучения правил дорожного движения, а 

класс, в котором занимаются слабослышащие дети, обо-

рудован индукционной петлей — это специальное обору-

дование, которое заглушает посторонние шумы, и ребя-

тишки с кохлеарными имплантами могут слышать «чи-

стые» звуки без посторонних шумов. В настоящий мо-

мент в учреждении производится монтаж сенсорной ком-

наты, в которой ребятишки вне зависимости от состояния 

здоровья смогут получить психологическую и эмоцио-

нальную разгрузку. В кабинете установят пузырьковую 

колонну, сухой бассейн, тактильные дорожки, качелю-

гамак, фиброоптический тоннель и многое другое. В сле-

дующем году здание будет оборудовано для свободного 

передвижения слабовидящих детей — на полу появятся 

тактильные дорожки, поручни и дверные ручки оборуду-

ют светонакопительными пиктограммами и предупреди-

тельными наклейками, а на ступеньках появятся специ-

альные накладки. Для удобства маломобильных детей 

расширят дверные проёмы, оборудуют санузел. На при-

обретение оборудования выделено около 2,5 млн бюд-

жетных средств. Сейчас в учреждении готовы к приёму 

слабослышащих ребятишек, а в новом году педагоги 

учреждения будут готовы к работе со всеми ребятишка-

ми. 

— Подросткам запретили приносить электронные сига-

реты в школу 

К «традиционному» набору гаджетов красноярские 

школьники всё чаще добавляют электронные сигареты. 

Если курение обычных сигарет в зданиях общеобразова-

тельных учреждений запрещено законодательно, то отно-

сительно электронных аналогов ограничений не суще-

ствует. Подростки считают вейпы вполне безобидными и 

могут начать «дымить» прямо в школе. В последние годы 

популярность этих устройств среди учеников растёт. 

Электронные сигареты привлекают школьников не только 

вкусовыми качествами, но и модой на вейпинг. Подрост-

ки уверены, что электронные сигареты не приносят боль-

шого вреда здоровью. Однако медики отмечают, что по-

добный вид курения очень быстро формирует никотино-

вую зависимость, и в будущем его приверженцы, как пра-

вило, переходят на обычный табак. Врачи также подчёр-

кивают — никотин, содержащийся в электронных сигаре-

тах, наносят ничуть не меньший вред, чем традиционные 

табачные изделия. Он пагубно влияет не только на общее 

состояние организма, но также и на умственную актив-

ность подростков. Не проходит и недели, чтобы педагоги 

не «ловили» подростков за курением прямо в коридорах. 

По инициативе депутата Красноярского городского Сове-

та депутатов Марины Малышевой и главного управления 

образования в Красноярске введён запрет на ношение, 

хранение и использование электронных сигарет на терри-

тории муниципальных образовательных учреждений. 

М. Малышева отмечает, что до настоящего момента не 

существовало ограничений на их использование прямо в 

стенах школы. Вводя запрет на вейпинг, сотрудники школ 

могли рассчитывать только на сознательность самих де-

тей и их родителей: «Примечательно, но в электронных 

сигаретах не видят ничего страшного не только подрост-

ки, но и их родители. Педагоги и руководители образова-

тельных учреждений с удивлением узнают от мам и пап, 

что они сами купили своим детям электронные сигареты. 

В школе № 86, например, с момента издания приказа изъ-

ято и передано родителям порядка пяти электронных си-

гарет, однако одно устройство так и хранится в учрежде-

нии, одна из мам отказалась его забирать». Руководитель 

главного управления образования Татьяна Ситдикова: «В 

случае обнаружения у ученика электронной сигареты со-

трудник школы обязан изъять ее у подростка. Устройство 
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вернут исключительно родителям и только после прове-

дения профилактической беседы, а самого ребёнка могут 

поставить на внутришкольный учёт. Учреждениям также 

рекомендовано организовать работу по профилактике 

использования электронных сигарет с привлечением ин-

спекторов по делам несовершеннолетних и врачей». 

Приморский край 

Артем 

— Волонтерское движение набирает обороты 

В Приморском крае выберут волонтера года, а в Артеме 

пройдет профильная смена «Школа волонтеров». У моло-

дых артемовцев есть возможность заявить о себе, а помо-

жет в этом «Школа волонтеров», которая пройдет в бли-

жайшие выходные. Ежегодный конкурс «Волонтер года» 

проходит в рамках государственной программы Примор-

ского края «Развитие образования Приморского края» на 

2013-2020 годы. Проводится он в целях популяризации и 

развития волонтёрского движения, выявления и поощре-

ния волонтеров, внесших значительный вклад в развитие 

этого движения на территории Приморья. Кроме этого, 

формируется активная позиция молодежи в событийной, 

социальной и спортивной жизни края, повышается ин-

формированность населения о деятельности волонтерско-

го движения. Конкурс проводится в нескольких номина-

циях, среди них: «Волонтерский дебют 2016», «Передо-

вик труда 2016», «Волонтер Победы 2016», «Событийный 

волонтер 2016», «Социальный волонтер 2016», «Юный 

доброволец 2016», «Волонтер-медик 2016», «Волонтер 

серебряного возраста 2016» и гран-при конкурса — «Во-

лонтер года 2016». Возраст участников не ограничен. За-

явки принимаются до первого декабря, затем оргкомитет 

отберет достойных волонтеров для дальнейшего участия. 

Несколько артёмовских волонтеров уже подали заявки на 

участие в краевом конкурсе. Еще есть шанс стать волон-

тером года. Для молодежи Артема пройдет профильная 

смена «Школа волонтеров». Участники в возрасте от 14 

до 30 лет смогут обучиться основам волонтерской дея-

тельности и пропаганды добровольческого движения. 

Школа сможет вовлечь в добровольчество учащихся об-

щеобразовательных учреждений и учреждений професси-

онального образования округа, сформировать нравствен-

ный и лидерский образ волонтёра, а также навыки волон-

терского проектирования. Организует мероприятие 

управление культуры, туризма и молодежной политики 

администрации Артемовского городского округа, финан-

сируется за счет средств предусмотренных муниципаль-

ной программой «Молодежь Артема на 2014-2018 годы». 

Смена пройдет 3 и 4 декабря 2016 года в малом зале 

Дворца культуры города Артема. 

Хабаровский край 

— Органы местного самоуправления ждут полномочий 

для развития туризма 

Законодательная дума Хабаровского края подготовила 

проект поправок в статью 3.3 закона «Об основах турист-

ской деятельности в Российской Федерации» и в закон 

«Об общих принципах организации местного самоуправ-

ления в Российской Федерации». С 1 января 2017 года, с 

вступлением в силу закона № 49-ФЗ «О внесении измене-

ний в отдельные законодательные акты Российской Феде-

рации в целях совершенствования законодательства, ре-

гулирующего туристскую деятельность», у органов мест-

ного самоуправления возникают дополнительные права 

по созданию благоприятных условий для развития туриз-

ма. Вместе с тем на практике реализация указанного пра-

ва осуществляется формально, учитывая дотационный 

характер большинства муниципальный бюджетов. Более 

того, в соответствии с действующим законодательством 

установление и исполнение муниципалитетами расход-

ных обязательств, не связанных с решением вопросов, 

отнесенных к вопросам местного значения, является 

нарушением положений Бюджетного кодекса РФ. В связи 

с этим десять муниципалитетов Хабаровского края, име-

ющих муниципальные программы развития туризма, оза-

ботились вопросом — как же реально на местах можно 

развивать туристический комплекс территории? Особую 

озабоченность, в частности, проявляют власти Комсо-

мольска-на-Амуре в связи с масштабными планами по 

реализации инвестиционного проекта «Туристско-

рекреационный кластер «Комсомольский». Законодатель-

ная дума Хабаровского края подготовила проект поправок 

в статью 3.3 закона «Об основах туристской деятельности 

в Российской Федерации» и в закон «Об общих принци-

пах организации местного самоуправления в Российской 

Федерации». Он будет внесен в порядке реализации права 

законодательной инициативы в Госдуму РФ. По мнению 

специалистов, дополнение перечня вопросов местного 

значения муниципальных образований вопросом создания 

благоприятных условий для развития туризма, послужит 

стимулом для эффективного развития туристического 

комплекса страны. 

Комсомольск-на-Амуре 

— В городе открылся МФЦ для бизнеса 

С 1 декабря в Комсомольске-на-Амуре начал свою работу 

пилотный проект Многофункционального центра (МФЦ) 

для бизнеса по принципу «одного окна». Открыли его 

заместитель министра экономического развития Хабаров-

ского края по развитию предпринимательства и рынков 

Иван Загорский и заместитель главы города Наталья 

Офицерова. В церемонии также приняли участие предста-

вители администрации города, Фонда поддержки малого 

и среднего бизнеса, предприниматели Комсомольска-на-

Амуре. МФЦ для бизнеса расположился в здании админи-

страции Ленинского округа, он создан для получения 

предпринимателями целого комплекса государственных, 

муниципальных и других сопутствующих услуг, консуль-

таций предпринимателями, в том числе в сфере защиты 

прав и законных интересов, всех видов государственной 

поддержки и др. Н. Офицерова отметила, что «Такой про-

ект будет очень востребован нашими предпринимателя-

ми, он позволит им делать бизнес эффективнее, а Комсо-

мольск-на-Амуре — лучше и успешней». Она также по-

делилась планами по расширению МФЦ, предполагается, 

что второй половине 2017 года для нужд центра будут 

использованы дополнительные помещения, где разме-

стятся конференц-зал, комната для переговоров, в том 

числе для молодых, начинающих бизнесменов. В пер-

спективе там же могут быть размещены финансово-

кредитные, консалтинговые, бухгалтерские, и другие со-

путствующие бизнесу организации для оказания платных 

услуг. Проект организован Правительством Хабаровского 

края, Многофункциональным центром оказания государ-

ственных и муниципальных услуг, администрацией горо-

да и Краевым агентством содействия предприниматель-

ству. В настоящее время комсомольский МФЦ для бизне-

са — это второй центр в крае, открытый вслед за чегдо-

мынским. 
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Хабаровск 

— В городе стартовал радиопроект «ЖКХ.FM», где 

можно получить информацию по самым актуальным 

темам сферы жилищно-коммунального хозяйства 

Его концепция состоит в предоставлении радиослушате-

лям возможности получения сжатой и доступной инфор-

мации по наиболее актуальным вопросам, чаще всего 

возникающим у жителей региона на основе анализа об-

ращений в приемную регионального центра «ЖКХ Кон-

троль», жилиспекцию и другие профильные службы. На 

основании обобщения поступающих обращений сформи-

рован перечень приоритетных тем, включающий не толь-

ко разбор конфликтных ситуаций, но и полезные советы 

от опытных советов по управлению многоквартирными 

домами в области решения наболевших проблем, пошаго-

вые инструкции при возникновении аварийных и вне-

штатных ситуаций в многоквартирных домах, новости 

коммунального сектора, законодательные инновации и 

грядущие изменения в квитанциях. Гостями в студии бу-

дут эксперты в области ЖКХ — активисты в районах 

края, юристы, руководители муниципальных и государ-

ственных структур, а также представители управляющих 

компаний. Программа будет выходить два раза в неделю. 

Для выявления актуальных тем создан специальный ин-

формационный портал, куда радиослушатели могут 

направлять свои вопросы. Региональный центр «ЖКХ 

Контроль» в Хабаровском крае активно развивает просве-

тительское направление в своей деятельности. Жители 

ежедневно сталкиваются с множеством вопросов, связан-

ных с деятельностью управляющих компаний, предостав-

лением коммунальных услуг, нормативами, капитальным 

ремонтом и многим другим. Очень важно, чтобы ответы 

на эти вопросы люди могли получить до момента, когда 

произошла конфликтная ситуация или нарушили права 

граждан. Именно поэтому центр старается расширить 

спектр форм работы с жителями региона, повысить эф-

фективность взаимодействия с государственными и му-

ниципальными структурами, управляющими компаниями 

и ресурсонабжающими организациями. 

Архангельская область 

— Дорогу к сотрудничеству муниципалитетов Поморья и 

Кубани проложили ТОСы 

В рамках VI межрегиональной конференции представите-

лей территориального общественного самоуправления 

«От общественного самоуправления — к межмуници-

пальному сотрудничеству» Приморский район Архан-

гельской области подписал соглашение о сотрудничестве 

с Белоглинским районом Краснодарского края. Начало 

диалогу, который привёл к подписанию этого документа, 

положили органы самоуправления двух регионов. Глава 

Приморского района Валентина Рудкина подчеркнула, 

что ТОСы Краснодарского края в решении вопросов 

местного самоуправления добились высоких результатов 

и северянам есть чему поучиться у коллег. Еще одно со-

глашение о межмуниципальном сотрудничестве подписа-

ли глава МО «Кехотское» Холмогорского района Надеж-

да Уткина и глава МО «Новопавловское» Белоглинского 

района Краснодарского края Лариса Склярова. «Первое 

совместное мероприятие уже запланировано — это уча-

стие северян в фестивале, который пройдет будущим ле-

том в Новопавловке», — сообщила Л. Склярова. По сло-

вам директора департамента по местному самоуправле-

нию администрации губернатора и правительства Архан-

гельской области Натальи Кадашовой, соглашения о со-

трудничестве между муниципалитетами, ставшие логич-

ным продолжением взаимодействия ТОС, подписываются 

впервые. «Это открывает муниципалитетам широкие воз-

можности для обмена опытом. В Краснодарском крае 

ТОСы тесно взаимодействуют с органами МСУ и являют-

ся партнёрами в решении многих вопросов местного зна-

чения», — подчеркнула Н. Кадашова. 

Белгородская область 

Белгород 

— Антигололедный асфальтобетон изобрели белгород-

ские ученые 

Экономичный способ борьбы с гололедом изобрели в 

Белгороде. По словам авторов изобретения из Белгород-

ского государственного технологического университета, 

при производстве асфальтной смеси достаточно добавить 

в нее всего 5 % соли (NaCl), и такое дорожное покрытие 

сможет своими собственными силами бороться с образу-

ющейся наледью. Антигололедный асфальтобетон уже 

опробовали на практике: им покрыли участок второсте-

пенной дороги протяженностью 200 м в Алексеевском 

районе области. Четыре года эксплуатации показали эф-

фективность нового материала в борьбе с гололедом в 

диапазоне низких температур до минус 17-20 градусов. 

Если температура воздуха опускается не ниже этих зна-

чений, налипающий на асфальт снег за счет содержащей-

ся в нем соли просто подтаивает, и главная задача — 

своевременно убирать его. Летом же покрытие ведет себя 

как обычный асфальт. Усовершенствованный асфальт 

вполне экономичен. Тонна антигололедной асфальтобе-

тонной смеси будет стоить всего на 8-9 руб. дороже тра-

диционного варианта. При стоимости щебеночно-

мастичного асфальтобетона около 3,5 тыс. руб. за тонну, 

разница в конечной цене будет незначительной. С учетом 

затрат на мероприятия по борьбе с гололедом такой ас-

фальт позволяет сэкономить 260 тыс. руб. на 1 км дороги. 

Кроме того, такое покрытие совершенно безвредно для 

окружающей среды. Следующим этапом испытаний эф-

фективности антигололедного асфальта планируется его 

тестирование на дороге с серьезной транспортной нагруз-

кой. 

Вологодская область 

Вологда 

— Городские власти усиливают сотрудничество с кре-

дитными организациями 

В течение двух недель Мэр города Вологды Андрей 

Травников встречался с руководителями банков, пред-

ставленных в городе Вологде. В результате переговоров 

банки выразили готовность активно участвовать в прово-

димых аукционах по предоставлению коммерческих кре-

дитов муниципалитету, а также деятельности муници-

пальных предприятий города направленных на развитие 

городской инфраструктуры: теплосетей, систем водо-

снабжения и водоотведения. В настоящее время Админи-

страция города проводит политику по замещению ком-

мерческих кредитов на более выгодных условиях, с по-

нижением в среднем процентной ставки до 10,28 %. Ранее 

они предоставлялись под 14 %. Более того, кредитные 

организации вышли с инициативой понизить процентную 

ставку по уже действующим займам в рамках дополни-

тельных соглашений. «Мы договорились о снижении 

средней ставки по банковским кредитам для муниципали-

тета. Отмечу, что, например, в соседней Костроме банки 

предоставляют средства на куда менее выгодных услови-
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ях — в среднем под 13,5 %. Однако мы не намерены на 

радостях и в спешке объявлять аукционы и необдуманно 

увеличивать бюджетную нагрузку. К полученному ресур-

су Вологда обратится в том случае, когда исчерпает дру-

гие возможности. Решения будут приниматься из сообра-

жений экономической безопасности», — подчеркнул Мэр 

Вологды Андрей Травников. Сотрудничество городских 

властей и кредитных организаций развивается не только в 

экономической, но и в социальной сфере. Так, в рамках 

проекта «Шефы» партнерами вологодских детских садов 

и школ являются ПАО «Банк СГБ», ЗАО «Банк Вологжа-

нин», Банк «Северный Кредит» и Вологодское отделение 

ОАО «Сбербанк России». Кроме того, кредитные органи-

зации предоставляют рабочие места для молодых волог-

жан в рамках проекта «Молодежные трудовые бригады». 

Иркутская область 

— Сергей Левченко положительно оценил работу мест-

ных властей в Приангарье при разных чрезвычайных си-

туациях в 2016 году 

Губернатор Иркутской области Сергей Левченко в целом 

положительно оценил работу региона и местных властей 

по обеспечению безопасности местных жителей при раз-

личных чрезвычайных ситуациях (ЧС) в этом году в При-

ангарье. «В этом году наш регион подвергся масштабным 

природным катаклизмам — от маловодья до мощных па-

водковых явлений. Мы совместно решали все вопросы, 

касающиеся безопасности населения региона. Во многих 

муниципалитетах вопросы обеспечения безопасности 

жизни и деятельности людей решались слаженно и эф-

фективно. Отмечу, что власти на местах уделяют вопро-

сам защиты населения и территорий большое внимание», 

— цитирует слова главы региона пресс-служба прави-

тельства Иркутской области. Он напомнил, что маловодье 

на юге Иркутской области стало одной из причин возник-

новения торфяных пожаров, в результате чего возникала 

угроза жизнедеятельности населения Усольского, Иркут-

ского и Тулунского районов. По словам С. Левченко, про-

тивопожарные мероприятия, выработанные на заседаниях 

КЧС, позволили реализовать комплекс мероприятий, 

направленный на тушение торфяных отложений, защиту 

населения в условиях складывающейся обстановки. В 

результате проведенных противопаводковых мероприя-

тий, а также скоординированных действий всех органов 

государственной власти, местного самоуправления и ор-

ганизаций была обеспечена безопасность населения, со-

общается в пресс-релизе областного правительства. 

Иркутск 

— Бюджет на 2017 год сохранил социальную направлен-

ность 

Бюджет Иркутска на 2017 год сохранил социальную 

направленность. Об этом сегодня на публичных слушани-

ях по обсуждению проекта бюджета города сообщила 

заместитель мэра — председатель комитета по бюджет-

ной политике и финансам Альфия Валиулина. «Структура 

расходов бюджета сформирована с учетом обеспечения 

финансовыми ресурсами в первую очередь деятельности 

муниципальных учреждений образования, культуры и 

спорта, а также объектов городского хозяйства таких как 

дороги, парки, скверы, уличное освещение — это еже-

дневная поддержка жизнедеятельности города», — отме-

тила А. Валиулина. По словам А. Валиулиной, на соци-

альную политику будет направлено более половины всех 

расходов. В том числе, 435 млн руб. предусмотрено на 

питание детей в детских садах с расчётом увеличения 

стоимости питания одного ребенка в день на 7 %. На бес-

платное питание школьников, имеющих право на соци-

альную поддержку, будет выделено 148 млн руб. с учетом 

увеличения стоимости питания одного учащегося на 

14 %. На 55 млн больше, чем в текущем году предусмот-

рено средств на капитальные и текущие ремонты в обра-

зовательных учреждениях. Все дополнительные меры 

социальной поддержки, будут сохранены в полном объе-

ме, на них предусмотрено 475 млн руб. В их числе ежеме-

сячные денежные выплаты на оплату проезда пенсионе-

рам, льготный проезд для малообеспеченных студентов и 

учащихся, оказание материальной и льготной лекарствен-

ной помощи, обеспечение детей от 6 месяцев до двух лет 

молочными продуктами детского питания. Продолжится 

поддержка молодых специалистов в учреждениях образо-

вания, культуры и здравоохранения, а также предоставле-

ние социальных выплат на строительство жилья молодым 

семьям и иным категориям граждан. Около 1,5 млрд руб. 

предусмотрено на муниципальный дорожный фонд. Эти 

средства будут направлены на содержание и ремонт до-

рог, включая дворовые территории и частный сектор. Бо-

лее 400 млн запланировано на содержание и ремонт объ-

ектов благоустройства города. Это скверы, парки, пеше-

ходные мосты и лестницы, детские и спортивные пло-

щадки. Объем капитальных вложений в объекты муници-

пальной собственности составит в 2017 году 1 млрд 220 

млн руб. Основная доля будет направлена в сферу образо-

вания для решения обозначенных Президентом России 

задач по повышению доступности дошкольного и общего 

образования. Инвестиции в сферу городского хозяйства 

составят в 2017 году 245 млн руб. В их числе основной 

объем средств запланирован на продолжение реконструк-

ции важного не только для города, но и для других муни-

ципалитетов объекта — канализационных очистных со-

оружений правого берега. Софинансирование его предпо-

лагается за счет средств федерального и областного бюд-

жетов. Предусмотрены также средства на проектирование 

коммунальных сетей на станции Батарейная и к поселку 

Славный. «Ключевой целью бюджетной политики являет-

ся обеспечение стабильности и устойчивости бюджета 

города. Для достижения этой цели в предстоящие три го-

да определено поэтапное сокращение дефицита бюдже-

та», — заявила А. Валиулина. Согласно представленному 

проекту доходы бюджета города в 2017 году составят 8 

млрд 258 млн руб., расходы — 8 млрд 671 млн руб., де-

фицит — 413 млн руб. или 5 % от объемов доходов, что 

ниже уровня текущего года. Необходимо отметить, что 

проект бюджета сформирован без учета межбюджетных 

трансфертов, поскольку областной бюджет еще не утвер-

жден. Эти средства будут учтены при корректировке в 

начале следующего года. Оценивая представленный про-

ект бюджета, депутат Думы города Иркутска, председа-

тель постоянной комиссии Думы по экономической поли-

тике и бюджету Жанна Есева заявила, что положительно 

оценивает возврат к трехлетнему планированию бюджета 

и разработку бюджетного прогноза на шестилетний пери-

од. «Я полностью поддерживаю политику сокращения 

дефицита бюджета, это позволит сдерживать рост долго-

вой нагрузки. В дальнейшем нам необходимо выходить на 

профицитный бюджет, чтобы избавиться от муниципаль-

ного долга», — высказала свое мнение Ж. Есева. Город-

ские власти планируют рассмотреть и принять бюджет на 

2017 год и плановый период 2018 и 2019 годов на внеоче-

редном заседании Думы города Иркутска. 
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— В городе будет разработана визуальная система нави-

гации общественного транспорта для туристов 

В Иркутске будет разработана визуальная система нави-

гации городского общественного транспорта для тури-

стов. Об этом сообщил заместитель мэра — председатель 

комитета экономики администрации Иркутска Руслан 

Ким. Он отметил, что по результатам открытого аукциона 

заключен контракт с компанией, которая будет реализо-

вывать проект. К разработке концепции привлечены спе-

циалисты агентства развития территорий «Градострои-

тельная школа» (г. Иркутск). Р. Ким отметил, что по ре-

зультатам работы Иркутск получит основные правила 

оформления и размещения схем маршрутов общественно-

го транспорта, удобные решения по кодированию направ-

лений, рабочие проекты информационных стел для раз-

мещения на остановочных пунктах города. Информацию 

о городских маршрутах на стелах планируется размещать 

на русском, английском и китайском языках. «Создание 

комплексной системы ориентирующей информации — 

один из наиболее важных проектов по развитию город-

ской среды Иркутска. В октябре мы приняли проект по 

развитию системы пешеходного ориентирования, готовые 

решения по модернизации 78 существующих карт и ука-

зателей, уже приступили к изготовлению новых 16 кон-

струкций для установки на основных пешеходных марш-

рутах. Визуальная система навигации городского обще-

ственного транспорта на остановочных пунктах — неотъ-

емлемый элемент общего проекта, который существенно 

поможет гостям и жителям города в поиске и построении 

маршрутов по Иркутску», — подчеркнул Р. Ким. Завер-

шить разработку системы транспортной навигации пла-

нируется к концу декабря 2016 года. Реализация пилотно-

го проекта по установке информационных стел на первых 

20 остановочных пунктах начнется в апреле 2017 года. 

— На 40 % снизилось количество аварий с участием об-

щественного транспорта 

Количество дорожно-транспортных происшествий с уча-

стием общественного транспорта в Иркутске снизилось 

по сравнению с аналогичным периодом прошлого года на 

40%, количество пострадавших в таких ДТП — на 37 %. 

Об этом сообщил начальник отдела ГИБДД межмуници-

пального управления МВД России «Иркутское» Илья 

Подвойный на заседании межведомственной комиссии по 

безопасности дорожного движения, которое прошло под 

председательством вице-мэра Иркутска Ивана Носкова. 

И. Подвойный отметил, что в ходе проведения полицей-

ских и совместных рейдов по проверке технического со-

стояния пассажирского транспорта было задержано более 

1800 автобусов, которые имели серьезную неисправность, 

а именно люфт рулевого управления, превышающий 

установленные правилами пределы. Их владельцы были 

вынуждены устранять поломки прямо на месте, 17 авто-

бусов были помещены на арест-площадки. Представители 

ассоциаций перевозчиков, присутствовавшие на встрече, 

также отметили положительное влияние рейдов, посколь-

ку конкурировать на одном рынке добросовестным пере-

возчикам и нарушителям очень сложно. В связи с вступ-

лением в силу поправок к федеральному закону «О 

транспорте» требования к предприятиям значительно 

ужесточились, однако по-прежнему на городских улицах 

остаются маршрутки, которые перевозят людей без соот-

ветствующих прав и обязательств. Только за 10 месяцев 

2016 года в суд было передано 16 уголовных дел за выход 

на линию на «лысой» резине. На комиссии также был 

рассмотрен вопрос об организациях, занимающихся вы-

дачей свидетельств о техническом осмотре транспортных 

средств. Теперь во время проведения рейдов проверяю-

щие будут запрашивать у перевозчиков данные о том, кто 

оформлял карточки техосмотра тем транспортным сред-

ствам, у которых будут обнаружены существенные неис-

правности. В случае, если не будет доказательств того, 

что автобус действительно проходил осмотр, предприятия 

будут лишать прав на осуществление деятельности. Такие 

же проверки будут проводиться и после фиксации ДТП с 

участием пассажирского транспорта, если их причиной 

будет какая-либо техническая неисправность. В целом 

участники совещания отметили положительное влияние 

совместных проверок, инициатором проведения которых 

выступил мэр Дмитрий Бердников. С января 2017 года к 

таким проверкам присоединятся и сотрудники Роспо-

требнадзора. Это ведомство получит серьезные полномо-

чия по контролю над работой общественного транспорта. 

Его сотрудники смогут штрафовать перевозчиков за не-

надлежащее санитарное состояние салона транспортного 

средства. В этом случае можно будет уже решать вопросы 

не только безопасных, но и комфортных перевозок в Ир-

кутске. 

— Городские проекты в сфере культуры поддержат с 

помощью частных инвестиций 

Некоммерческий Фонд поддержки и развития культуры 

создан в Иркутске. Он будет существовать на средства 

частных инвестиций и не создаст нагрузки на бюджет 

областного центра. Фонд планирует создавать условия 

для привлечения частных инвестиций в культурную сфе-

ру, формировать предложения по совершенствованию 

законодательства в этой области, содействовать развитию 

материально-технической базы для занятий творчеством и 

поддержки одаренных детей. Также он возьмет на себя 

обязательства по участию в реализации муниципальных и 

государственных программ по развитию культуры. Цели 

по развитию и поддержке культуры будут достигаться 

через комплекс различных видов деятельности. Среди них 

организация и проведение массовых мероприятий, 

направленных на привлечение горожан к социально-

культурной деятельности. Одна из крупных задач — со-

действие строительству объектов культуры, творчества и 

учреждений дополнительного образования детей. «Новый 

фонд станет площадкой для публичного обсуждения 

культурных проектов. Любой желающий сделать свой 

вклад в эти программы сможет с ними ознакомиться и 

принять решение, стоит ли оказывать тому или иному 

направлению финансовую помощь. Считаю, что это по-

может привлечь больше горожан к участию в жизни Ир-

кутска», — рассказывает председатель городской Думы 

Ирина Ежова. 

Черемхово 

— Подход к ремонту школ нужно менять — к такому 

решению пришли депутаты Законодательного Собрания 

Приангарья в ходе рабочего визита в муниципалитет 

Подход к ремонту школ в регионе необходимо менять. 

Решение о ремонте должно приниматься в начале года, а 

сами работы после проведения конкурсных процедур — 

начинаться с завершением учебного года. — К такой по-

зиции единогласно пришли депутаты Законодательного 

Собрания Иркутской области в ходе поездки в Черемхово. 

28 ноября делегация из 12 парламентариев во главе со 

спикером Сергеем Брилкой ознакомились с ходом ремон-

та двух школ. В сентябре ученики этих школ не смогли 

сесть за парты в связи с крайне плохим состоянием зда-
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ний образовательных организаций. Ремонтные работы на 

объектах начались только в октябре. По словам 

С. Брилки, визит в Черемхово в рамках парламентского 

контроля был спланирован с целью ознакомиться с про-

блемами по реализации областных средств, в том числе 

при ремонте школ. «Сегодня очевидно, что подход к ре-

монту школ нужно менять. Деньги на ремонт должны 

выделяться в марте, а сам ремонт начинаться с заверше-

нием учебного года — в конце мая-начале июня. Это за-

лог того, что пусть не всегда к 1 сентября, но хотя бы к 

новому году, школы будут работать в привычном режиме 

в обновленном здании. Полгода — вполне нормальный 

срок для глубокого капитально ремонта школ вместимо-

стью до 600-800 учеников, — обратил внимание коллег-

депутатов С. Брилка. — Кроме того, капитальный ремонт 

следует увязывать с приобретением школьного оборудо-

вания — начиная от парт, стульев и шкафов и заканчивая 

технологическим оборудованием для пищеблоков и 

спортзалов. Обновляться должно не только здание шко-

лы, но и его наполнение, — отметил С. Брилка. Во время 

визита в Черемхово депутаты Заксобрания побывали в 

микрорайоне Храмцовка на площадке строящегося дет-

ского сада на 190 мест и осмотрели уже готовые к заселе-

нию дома, построенные по программе переселения граж-

дан из аварийного жилья. Строительство детского сада по 

улице Забойщика в рамках госпрограммы «Развитие обра-

зования в Иркутской области» началось в конце 2014 го-

да, срок ввода в эксплуатацию — декабрь 2017 года. Об-

щая стоимость работ составляет 149,8 млн руб. В настоя-

щее время выполнен монтаж кровли, окон, завершены 

работы в подземной части здания, запущено тепло. 

«Предусмотренные на 2016 год 47 млн руб. будут освое-

ны в полном объеме», — заверил глава города. Такая же 

сумма предусмотрена в программе на 2017 год. Как отме-

тил депутат Законодательного Собрания Илья Сумароков, 

программа переселения, ровно, как и программа по ре-

монту школ, в Черемхово реализуется успешно, во мно-

гом город может стать примером для других территорий. 

Калужская область 

— Компенсацию за капремонт пожилым жителям будут 

выплачивать муниципалитеты 

На прошедшем заседании сессии депутаты Законодатель-

ного Собрания Калужской области упростили механизм 

предоставления компенсаций за капремонт пожилым лю-

дям. Если прежде предоставлением выплат занималось 

региональное министерство труда и социальной защиты, 

то с 1 января 2017 года компенсацию будут предоставлять 

органы местного самоуправления. Члены парламента 

предполагают, что такая схема сделает процесс оформле-

ния льгот для пожилых граждан более оперативным и 

удобным. Согласно законодательству, одиноко прожива-

ющие неработающие граждане, достигшие возраста 70 

лет, получают компенсации в размере 50 % от суммы 

оплаты взносов за капитальный ремонт, калужанам, до-

стигшим 80 лет, уплаченные взносы компенсируют пол-

ностью. Такими мерами соцподдержки воспользовались 

более 5 тыс. пожилых жителей региона, при этом больше 

половины из них получали стопроцентную компенсацию. 

Ранее депутаты Заксобрания Калужской области приняли 

закон, который на несколько лет продлевает одиноко 

проживающим пенсионерам льготы по оплате взносов на 

капитальный ремонт. 

Кировская область 

Киров 

— В городе разработали проект населенного пункта для 

многодетных семей 

В Кирове разработали проект населенного пункта, где 

смогут поселиться многодетные семьи. На западной 

окраине города на площади в 40 гектаров собираются по-

строить дома для 845 человек. Для них есть 380 участков. 

Кроме жилых домов, здесь появится детский сад на 80 

воспитанников, фельдшерско-акушерский пункт, магази-

ны, спортивный центр, новый парк. Кроме того, будет 

проложена прямая трасса до Кирова. Важным преимуще-

ством будущей деревни станет ее экологичность. Она 

расположена в отдалении от крупных дорог и предприя-

тий, а рядом находится лес. 

Ленинградская область 

— Методическая помощь муниципалитетам продол-

жится 

Администрация Ленинградской области продолжает 

практику обучения муниципальных служащих. В Доме 

областного правительства прошел обучающий семинар по 

оказанию методической помощи органам местного само-

управления при работе с типовыми планами противодей-

ствия коррупции, ранее разосланными в органы МСУ и 

рекомендованными к использованию с учетом специфики 

муниципалитетов. Для этого организаторы семинара — 

управление профилактики коррупционных и иных право-

нарушений аппарата губернатора и правительства Ленин-

градской области — пригласили к участию представите-

лей органов исполнительной власти и правоохранитель-

ных органов. В ходе семинара областной комитет право-

вого обеспечения представил детальную картину осу-

ществления антикоррупционной экспертизы нормативно-

правовых актов и их проектов. Об особенностях примене-

ния норм федеральных законов № 446-ФЗ и № 143-ФЗ 

при подготовке муниципальных правовых актов рассказа-

ли сотрудники управления государственной службы и 

кадров, а об ограничениях, обязанностях и запретах для 

муниципальных служащих — сотрудники управления 

профилактики коррупционных и иных правонарушений 

аппарата губернатора и правительства Ленинградской 

области. Со своей стороны, представитель областной 

прокуратуры подробно остановился на приоритетах 

Национального плана противодействия коррупции на 

2016-2017 годы и на мероприятиях по усовершенствова-

нию деятельности по организации закупок товаров, работ 

и услуг для обеспечения муниципальных нужд. Следую-

щим шагом на пути методического взаимодействия госу-

дарственной и муниципальной властей региона станет 

планируемый на конец декабря семинар по вопросам ак-

туальных изменений в пенсионном законодательстве. 

Справка: Аппарат губернатора и правительства Ленин-

градской области является государственным органом Ле-

нинградской области по профилактике коррупционных и 

иных правонарушений, осуществляет функции по обеспе-

чению в регионе единой государственной политики в об-

ласти противодействия коррупции. 
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Магаданская область 

Магадан 

— Председатель Магаданской городской Думы Сергей 

Смирнов прокомментировал Послание Президента Рос-

сии Федеральному Собранию 

Сергей Смирнов: «Среди важнейших направлений, на 

которых был сделан акцент в Послании, я отметил бы 

посыл, адресованный лицам, наделенным властными пол-

номочиями. Конкретно Президент призвал их быть сдер-

жанными в высказываниях, помнить о целевой аудито-

рии, за сознание которой они несут непосредственную 

ответственность и не (цитирую) «жонглировать амбиция-

ми». Чтобы сегодня нам достичь поставленных целей, 

наше общество должно консолидировано двигаться в 

правильном направлении, а не мыслить разрозненно. И, 

безусловно, радует, что в Послании было отведено место 

блоку, касающемуся развития Дальнего Востока, и особо 

было отмечено, что это развитие не должно зависеть от 

наших внешних взаимоотношений. Следовательно, мож-

но надеяться, что намеченные программы — это и сниже-

ние тарифов, и развитие агропромышленного комплекса, 

и реализация инвестиционных проектов — будут реали-

зованы. Это было важно услышать!» 

— Юрий Гришан: создание приюта для безнадзорных 

животных очень затратно, но мы будем им заниматься 

Мэр Магадана прокомментировал закон о безнадзорных 

животных. «На заседании Магаданской областной Думы 

принят закон о передаче полномочий по работе с безнад-

зорными животными органам местного самоуправления. 

С 1 января 2017 года мы будем вынуждены его исполнять, 

по этому поводу все сказано. Я хотел бы отметить только 

одно, о том, как готовятся законопроекты и как не учиты-

ваются мнения муниципальных образований при их при-

нятии. В частности, при ведении заседания Магаданской 

областной Думы сам аппарат и спикер не совсем пра-

вильно информируют депутатов о ходе рассмотрения 

проекта. Например, о том, что 4 района плюс город Мага-

дан дали отрицательное заключение. Тем не менее депу-

таты информируются только о положительных решениях, 

и это ложится в основу голосования по тому или иному 

проекту. Мне кажется, это со стороны аппарата и депута-

тов, работающих на профессиональной основе, неуваже-

ние к депутатам, которые глубоко не изучают большое 

количество документов, предоставленных им накануне 

заседания Магаданской областной Думы. Всегда есть не-

которые противоречия между ветвями власти. Муниципа-

литет видит решение задачи по-своему, органы государ-

ственной власти субъекта — по-своему, федеральные 

структуры — по-своему. Поэтому надо уважительно от-

носиться друг к другу и на основе диалога принимать 

взвешенные решения, которые будут соответствовать 

настроению и требованиям общества. В тот период, когда 

мы рассматривали вопрос о безнадзорных животных, к 

сожалению, у нас произошел трагический случай. Мы 

принимали и будем принимать меры к решению этой 

проблемы. Никаких других альтернативных способов ра-

боты с безнадзорными животными пока нет, и не скоро 

появятся. Нужно построить приют примерно на 2 тысячи 

животных. Площадь помещений для них определена: 1,5 

квадратных метра на собаку и половина квадратного мет-

ра на кошку. При этом температурный режим достаточно 

высокий, для собак он составляет 7 градусов, для кошек 

— 15. В прошлом году мы выезжали с моим заместителем 

в существующий частный приют. Мы оказываем ему по-

мощь, но туда чаще люди сдают животных добровольно. 

Проблемы он не решит, так как создан для других целей. 

Наша задача — уже сегодня приступить к выбору земель-

ного участка в Магадане, отвечающего всем требованиям. 

Он должен быть довольно далеко от города, но это созда-

ет сложности в создании инженерной инфраструктуры. 

Проект достаточно затратный, но тем не менее мы будем 

им заниматься». 

— Магаданские депутаты упростили процедуру увольне-

ния чиновников в связи с утратой доверия 

На заседании постоянной комиссии по вопросам депутат-

ской этики и регламента Магаданской городской Думы 

был рассмотрен вопрос об утверждении порядка увольне-

ния лиц, замещающих муниципальные должности, в связи 

с утратой доверия. Он разработан в целях приведения в 

соответствие с Федеральным Законом о противодействии 

коррупции. В соответствии с этим документом, решение 

об освобождении от должности принимает Магаданская 

городская Дума на основании доклада комиссии по со-

блюдению требований к должностному поведению лиц, 

замещающих муниципальные должности. Решение долж-

но быть принято в срок не позднее 30 дней с момента по-

ступления информации о совершении коррупционного 

правонарушения. «Магаданская городская Дума приняла 

решение о демократизации процедуры увольнения в от-

ношении лиц, занимающим муниципальные должности, в 

сфере антикоррупционного законодательства. Разрабо-

танный порядок упрощает увольнение лиц в связи с утра-

той доверия. Большинство депутатов это предложение 

поддержало, потому что раньше она была более бюрокра-

тической и сложной, — прокомментировал заместитель 

председателя комиссии по вопросам депутатской этики и 

регламента МГД Александр Нестерович. — Гордума рас-

сматривает заявления об этом, поступающие от различ-

ных департаментов администрации города и от председа-

теля городской Думы. Благодаря принятому решению 

чиновники будут чувствовать, что их контролируют, и 

станут выполнять свои обязанности более эффективно. 

Если говорить о типичных нарушениях закона, то, к при-

меру, если чиновнику подарили подарок, он обязан обна-

родовать эту информацию и уплатить налог. Это тоже 

элемент борьбы с коррупцией. Если раньше действовал 

принцип «это не взятка, это подарок», то теперь закон 

таким образом передернуть будет нельзя». 

Московская область 

— В регионе работают над совершенствованием систе-

мы местного самоуправления 

В Московской областной думе обсудили совершенство-

вание системы местного самоуправления. Представители 

новых образований — городских округов — делились 

опытом со своими коллегами, в которых к изменениям 

только готовятся. Основным аргументом создания город-

ских округов является экономия. Благодаря единому 

управлению сократится аппарат чиновников, что позво-

лит региону в год экономить около двух миллиардов руб-

лей. «Московская область заинтересована, чтобы на тер-

ритории региона были сформированы экономически и 

финансово дееспособные муниципальные образования. 

Способные эффективно решать вопросы местного управ-

ления», — заявил председатель Московской областной 

думы Игорь Брынцалов. Формирование городских окру-

гов повысит инвестпривлекательность муниципалитетов, 

а также предоставит жителям Московской области рав-

ный доступ к социальным услугам. Все льготы, суще-
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ствовавшие до создания городских округов, будут сохра-

нены. 

Мурманская область 

Совет муниципальных образований 

— Муниципалитетам предложено активнее перенимать 

положительный опыт в коммунальной сфере 

Усиление роли муниципального жилищного контроля и 

обмен опытом эффективного управления в сфере ЖКХ — 

эти вопросы губернатор Марина Ковтун вынесла на об-

суждение состоявшегося заседания ассоциации «Совет 

муниципальных образований Мурманской области». Ас-

социация действует уже десять лет. В нынешнем заседа-

нии, как уточнил ее председатель, глава ЗАТО Северо-

морск Александр Абрамов, приняли участие 47 глав му-

ниципальных образований области и глав администраций 

муниципальных образований региона. «В муниципалите-

тах качество управления растет. У всех есть свои пре-

имущества, и есть, конечно, свои сложности, — отметила 

М. Ковтун, общаясь с журналистами перед началом засе-

дания. — Бывая в муниципальных образованиях, я не 

только вижу проблемы, с которыми они сталкиваются и 

которые мы совместно решаем, но и знакомлюсь с луч-

шими практиками. И мне кажется, что площадка ассоциа-

ции очень подходит для того, чтобы этот опыт распро-

странить на другие муниципалитеты». Актуальность об-

суждения механизмов и перспектив повышения эффек-

тивности работы органов муниципального жилищного 

контроля, по мнению главы региона, продиктована не-

уменьшающимся числом обращений граждан, связанных 

с плохим качеством оказываемых коммунальных услуг и 

работой управляющих компаний. «Письма с жалобами на 

качество услуг ЖКХ и работу управляющих компаний по-

прежнему занимают первое место в числе обращений 

граждан и ко мне, и в правительство области. Несмотря на 

усиленную работу региональной Государственной жи-

лищной инспекции, поток жалоб на качество коммуналь-

ных услуг продолжает расти. Это говорит о том, что му-

ниципальный жилищный контроль пока не стал дей-

ственным инструментом для решения вопросов на ме-

стах», — сказала М. Ковтун. При этом именно система 

муниципального жилищного контроля позволяет обеспе-

чить наиболее оперативный надзор за деятельностью ор-

ганизаций, осуществляющих управление многоквартир-

ными домами. Свое видение вопроса представила на засе-

дании начальник ГЖИ Мурманской области Алена Куз-

нецова. Муниципальный жилконтроль, подтвердила она, 

ближе к населению, он более оперативен и мобилен, чем 

ГЖИ. И объемы проводимой в муниципалитетах работы 

из года в год нарастают. Так, в текущем году в ГЖИ по-

ступили материалы 453 проверок. В лидерах значатся 

Мурманск (385 материалов) и Апатиты (28). Материалы 

также поступали из Кировска, Полярных Зорь и Ковдор-

ского района. «Там, где руководитель муниципального 

образования держит эту работу на личном контроле, про-

блема решается», — прокомментировала ситуацию гу-

бернатор. Другие муниципалитеты в этом вопросе пока 

отстают. По итогам обсуждения органам местного само-

управления было рекомендовано усилить работу муници-

пального жилищного контроля на своих территориях. С 

успешным опытом управления коммунальным предприя-

тием по рекомендации губернатора представители орга-

нов местного самоуправления познакомились на примере 

работы МУП «Североморскводоканал». Как сообщил ди-

ректор предприятия Александр Каменев, работа началась 

с обследования состояния сетей и насосных станций. Как 

и можно было предположить, они требовали серьезного 

обновления. И за счет различных финансовых инструмен-

тов, включая, естественно, и кредиты, расходы на модер-

низацию были увеличены. Результаты не заставили себя 

ждать. Благодаря грамотному управлению муниципаль-

ное предприятие не только провело серьезную модерни-

зацию объектов инфраструктуры, но и внедрило энерго-

сберегающие технологии, механизм энергосервисного 

контракта в области энергоучета и автоматизированную 

систему сбора, передачи и обработки данных с общедо-

мовых приборов учета потребления ресурсов. Эти меры в 

том числе позволили экономить ежегодно более полутора 

миллионов киловатт электроэнергии. «Этот уникальный 

опыт можно взять на вооружение и другим муниципаль-

ным предприятиям», — подчеркнула М. Ковтун. 

Нижегородская область 

Нижний Новгород 

— Проект по внедрению на территории города интел-

лектуальных транспортных систем разработают в му-

ниципалитете 

Администрация Нижнего Новгорода заключила с ПАО 

«Ростелеком» контракт на разработку проекта для созда-

ния центра управления дорожным движением с модерни-

зацией светофорных объектов и внедрением на террито-

рии города интеллектуальных транспортных систем. Дан-

ные работы являются обязательным условием проведения 

чемпионата мира по футболу в 2018 году. Кроме того, 

проект предусматривает создание центра управления до-

рожным движением с модернизацией светофорных объ-

ектов и внедрение интеллектуальных транспортных си-

стем в городе. Они должны обеспечить эффективное 

управление транспортными потоками на улично-

дорожной сети города посредством автоматизированного 

управления техническими средствами регулирования и 

организации дорожного движения. Система внедряется в 

том числе и для того, чтобы обеспечить беспрепятствен-

ное движение клиентских групп ФИФА во время матчей и 

обеспечить приоритет следованию правительственных 

делегаций и городского пассажирского транспорта. В 

2018 году она будет охватывать только 23% светофорных 

объектов Нижнего Новгорода. Несмотря на это власти 

уверены, что в будущем данная система послужит фунда-

ментальным наследием для развития интеллектуальных 

транспортных систем во всем городе. 

Новосибирская область 

— Для развития сельских территорий региона планиру-

ется получить 451,5 млн руб. из федерального бюджета 

На реализацию областной программы устойчивого разви-

тия сельских территорий в 2017 году планируется при-

влечь 451,5 млн руб. из средств федерального бюджета. 

Соответствующая заявка была подана министерством 

сельского хозяйства региона в Минсельхоз России. Как 

отметил и. о. министра сельского хозяйства Новосибир-

ской области Евгений Лещенко, привлеченные средства 

планируется использовать как софинансирование расход-

ных обязательств, связанных с реализацией мероприятий 

программы. В бюджете области на 2017 год на эти цели 

заложено 460,6 млн руб. Средства будут направлены на 

улучшение жилищных условий граждан, в том числе мо-

лодых семей и молодых специалистов, на строительство 

водопроводов и газопроводов, а также автомобильных 

дорог. В рамках реализации областной госпрограммы 
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«Устойчивое развитие сельских территорий в Новосибир-

ской области на 2015-2017 годы и на период до 2020 го-

да» в 2017 году в 21 районе области планируется ввести 

4617 кв. м жилья, в том числе 3232 кв. м для молодых 

семей и молодых специалистов. В Маслянинском, Иски-

тимском, Коченевском, Татарском, Сузунском, Доволен-

ском, Усть-Таркском районах области планируется по-

строить 11,7 км газопроводов, 32,3 км водопроводов, 27,9 

км автомобильных дорог. Для справки: Государственная 

программа Новосибирской области «Устойчивое развитие 

сельских территорий в Новосибирской области на 2015-

2017 годы и на период до 2020 года» была утверждена в 

2015 году в соответствии с ФЦП «Устойчивое развитие 

сельских территорий на 2014-2017 годы и на период до 

2020 года». 

Новосибирск 

— В муниципалитете начался зимний ремонт дорог 

Для предотвращения разрушения асфальтобетонного по-

крытия в зимний период в Новосибирске впервые будет 

производиться ямочный ремонт по технологии инфра-

красного подогрева. В октябре 2016 года состоялся аук-

цион по выбору подрядчика, который будет производить 

ямочный ремонт в зимний период 2016-2017 гг. методом 

инфракрасного подогрева. Победителем было признано 

ООО «Новосибирскгражданстрой», которое обязалось 

выполнить ямочный ремонт на площади 623 квадратных 

метра до 24 апреля 2017 года. На сегодняшний день под-

рядчик уже приступил к работе. Суть метода состоит в 

прогревании поврежденного покрытия с помощью ин-

фракрасного разогревателя до температуры 160°С, при 

которой старое асфальтобетонное покрытие превращается 

в разрыхленную смесь. Инфракрасный разогреватель 

представляет собой специальную тележку, в нижней ча-

сти которой горизонтально расположены разогревающие 

элементы. Заделка трещин и повреждений производится 

старой смесью с добавлением «холодного» асфальта. Ши-

рина нагрева на 20-25 см превышает ширину ремонтиру-

емого участка, что позволяет устранить любые холодные 

соединения. В результате получается отремонтированное 

бесшовное дорожное покрытие, что значительно повыша-

ет сроки его эксплуатации. Выполнение работ по данному 

методу возможно при отрицательных температурах до -

20°С. Гарантия на выполненные работы составляет два 

года. Для справки: в декабре 2016 года Главное управле-

ние благоустройства и озеленения мэрии города Новоси-

бирска планирует объявить конкурс на приобретение ин-

фракрасного разогревателя в муниципальную собствен-

ность. 

Омская область 

Омск 

— Мэр города прокомментировал Послание Президента 

России Федеральному Собранию: обсуждение проектов 

улучшения городской среды продолжится с участием 

общественников 

Мэр Вячеслав Двораковский рассказал о том, как будут 

исполняться поручения, данные муниципальным властям 

президентом России Владимиром Путиным в послании 

Федеральному Собранию РФ. В Омске все проекты по 

развитию городской среды обсуждаются с представите-

лями общественности. Такая позитивная практика будет 

продолжена и в дальнейшем. Она позволяет сделать более 

результативными усилия власти, бизнеса, неравнодушных 

жителей по созданию комфортной среды проживания. 

Так, по мнению мэра Вячеслава Двораковского, в Омске 

уже сейчас реализуется поручение президента России 

Владимира Путина об обязательном привлечении граждан 

к обсуждению проектов по благоустройству, которое гла-

ва государства дал сегодня в своем послании Федераль-

ному Собранию РФ. «Завтра уже в третий раз пройдет 

общегородской форум «Омск — 2016. Город, где я хочу 

жить!», на котором мы подведем итоги проделанной ра-

боты по преображению конкретных территорий, а также 

вместе с предпринимателями, учеными, общественника-

ми, экспертами-урбанистами наметим соответствующие 

планы на будущее. В ноябре я провел встречи с активами 

всех пяти административных округов, которые были по-

священы такой же проблематике. На них не просто под-

водились итоги сделанного в рамках подготовки к 300-

летию Омска, но и обсуждались новые инициативы. Мы 

не боимся открытого диалога по наиболее актуальным 

вопросам жизни города», — отметил В. Двораковский. 

Также руководитель Омска еще раз подтвердил намере-

ние мэрии принять активное участие в реализации двух 

проектов, связанных с развитием дорожной сети круп-

нейших городских агломераций и благоустройством тер-

ритории, о которых заявил президент России В. Путин. 

«В этом году мы, в том числе благодаря прямому поруче-

нию главы государства, получили на ремонт дорог бес-

прецедентные средства — 1,3 млрд руб. Сегодня мы ак-

тивно сотрудничаем с правительством Омской области, 

чтобы вписаться в соответствующие федеральные про-

граммы, которые позволят нам получить финансовые ре-

сурсы на дальнейшее развитие улично-дорожной сети и 

благоустройство города», — подчеркнул мэр Омска. 

Сахалинская область 

Южно-Сахалинск 

— Новую концепцию развития города разработали спе-

циалисты московского архитектурного бюро «Осто-

женка» 

Новую концепцию развития Южно-Сахалинска разрабо-

тали специалисты московского архитектурного бюро 

«Остоженка». Ее главный принцип заключается в расши-

рении центральной части города, что откроет новые воз-

можности для общественно-деловой активности и строи-

тельства комфортного жилья. Главным препятствием для 

свободного развития города специалисты считают его 

протяженность вдоль транспортных магистралей и желез-

нодорожного полотна, которое ограничивает расширение 

Южно-Сахалинска. Кроме того, появление новых строи-

тельных объектов сдерживают коммунальные и техниче-

ские склады и некоторые режимные объекты. Разработ-

чики проекта предложили изменить этот принцип и шаг-

нуть за пределы железнодорожной линии. «Мы понима-

ем, что главный потенциал развития города в центре. 

Просто нужно убрать все лишнее и развить тот потенци-

ал, который заложен. Перемещение вокзала на один квар-

тал правее открывает возможности для выхода Коммуни-

стического проспекта в западную часть города. Вагоно-

ремонтный завод необходимо перенести на пятьсот мет-

ров. Двумя этими рокировками мы получаем центральный 

парк в городе. Он станет самым привлекательным объек-

том. Железнодорожное полотно может быть использовано 

в качестве внутригородских путей сообщения. Но глав-

ное, что оно будет во многих местах пересекаться новыми 

дорогами и улицами, которые позволят разгрузить основ-

ные транспортные артерии центра города», — рассказы-

вает главный архитектор проекта Андрей Гнездилов. 

Концепция также предполагает возведение в Южно-
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Сахалинске парков, благоустройство набережных рек, а 

также развитие 8-го микрорайона. Планом предусмотрен 

четырехэтапный снос жилых домов и постепенная замена 

на новые современные жилые массивы. В первую очередь 

будут снесены постройки 50-х, затем — 60-х годов и так 

далее. Строительство домов большой этажности не пред-

полагается, так как здания выше 16 этажей будут загора-

живать вид на горы. На первом этапе планируется возве-

дение социального жилья, а впоследствии — коммерче-

ского. 

Свердловская область 

— Минфин продолжит практику поощрения муниципа-

литетов за качественное бюджетное планирование 

Минфин Свердловской области продолжит работу с му-

ниципалитетами, направленную на повышение качества 

бюджетного планирования. Лучшие муниципалитеты бу-

дут поощрены и в 2017 году. Об этом заявила первый за-

меститель министра финансов Свердловской области 

Светлана Климук на заседании Совета представительных 

органов муниципальных образований Свердловской обла-

сти. Задачу качественного планирования и исполнения 

муниципальных бюджетов поставил губернатор Сверд-

ловской области Евгений Куйвашев. Как отметила зам. 

руководителя финансового ведомства, оценка качества 

бюджетного планирования проводится Минфином еже-

годно. «Результаты оценки учитываются нами при про-

гнозировании местных бюджетов на будущий год. Муни-

ципалитетам, оценка качества которых соответствует I 

или II степени, увеличиваются иные расходные полномо-

чия», — уточнила С. Климук. Так, на 2013 год в оценке 

расходных полномочий дополнительно было учтено 72,4 

млн руб. для 49 муниципалитетов региона, на 2014 год — 

89,7 млн руб. (53 МО), на 2015 год — 93,8 млн (56 МО), 

на 2016 год — 90,7 млн (56 МО). На 2017 год в оценке 

расходных полномочий за 1 и 2 степень качества учтено 

101,7 млн руб. (61 МО). Муниципалитетами, признанны-

ми лучшими по качеству бюджетного планирования, по 

итогам 2015 года стали Екатеринбург, Арти, Березовский, 

Верхняя Салда, Верхняя Пышма, Качканар, Сухой Лог, 

Красноуфимский район. Общий объем межбюджетных 

трансфертов, предусмотренных проектом закона о бюд-

жете, на 2017 год составляет 77,1 млрд руб. Как и в 

предыдущие годы, законопроектом предусмотрена норма 

кредитования местных бюджетов, позволяющая при не-

достаточности средств в местных бюджетах осуществлять 

муниципалитету в полном объеме первоочередные рас-

ходные обязательства. «Однако принимаемые министер-

ством финансов Свердловской области меры по обеспе-

чению сбалансированности и повышению бюджетной 

обеспеченности муниципалитетов, будут недостаточно 

эффективными, если органы местного самоуправления не 

активизируют работу по мобилизации собственных дохо-

дов», — отметила С. Климук. Так, один из показателей 

эффективности этой работы — состояние недоимки по 

неналоговым платежам, взыскание которой осуществляют 

органы местного самоуправления. Анализ Минфина пока-

зал, что недоимка по арендным платежам за имущество и 

земли сегодня есть во всех муниципалитетах. За 9 меся-

цев 2016 года она возросла на 5,6 % и на 1 октября 2016 

года составила 2,7 млрд руб. В целях обеспечения сбалан-

сированности областного и местных бюджетов прави-

тельством Свердловской области, начиная с 2014 года, на 

постоянной основе организована работа по выполнению 

плана мероприятий по росту доходов, оптимизации рас-

ходов и совершенствованию долговой политики. По ито-

гам его реализации за 9 месяцев текущего года в консоли-

дированный бюджет Свердловской области поступило 

17,5 млрд руб., из них в областной бюджет — 16,3 млрд 

руб., в местные бюджеты — 1,2 млрд. 

Тамбовская область 

Тамбов 

— Новый генплан исключит точечную застройку на ме-

сте парков и скверов 

В области утвердили новую схему территориального пла-

нирования. Необходимость в его разработке создали из-

менения в градостроительном законодательстве. Доку-

мент — важный инструмент резервирования земель, в 

котором указано размещение основных промышленных и 

социальных объектов, включая учреждения здравоохра-

нения, образования, спорта, культуры. Без их учета не-

возможно планировать дальнейшее развитие территорий. 

Впервые на схеме размещены территории с особыми 

условиями использования, включая зоны вокруг аэродро-

мов, а также санитарно-защитные зоны крупных пред-

приятий. Аналогичные схемы территориального планиро-

вания охватывают 23 муниципальных района области. 

Необходимо отметить, что комплексное развитие городов 

происходит на основе генеральных планов. В настоящее 

время подготовлен проект генплана Тамбова. Он пред-

ставлен на официальном сайте управления архитектуры 

администрации области. Как отметил главный архитектор 

области, начальник регионального управления архитекту-

ры Александр Филатов, новый проект генерального плана 

предусматривает развитие областного центра как за счет 

новых территорий в северной части, так и за счет рассе-

ления людей из старого и ветхого жилого фонда. Суще-

ственным отличием от предыдущего генерального плана, 

который был принят в 2009 году, станет комплексное 

планирование жилой застройки, которая учитывает по-

требность людей в зонах рекреации, парковках, социаль-

ных учреждениях, и полностью исключает возможность 

проведения точечной застройки вместо зеленых насажде-

ний, парков и скверов. Публичные слушания намечены на 

27 декабря. Затем в течение трех месяцев управление ар-

хитектуры администрации области согласует поступив-

шие замечания со всеми заинтересованными ведомства-

ми, органами власти и местного самоуправления. Ожида-

ется, что проект генплана Тамбова будет окончательно 

принят в конце марта следующего года. Документ должен 

позволить последовательно проводить градостроитель-

ную политику в интересах жителей и содействовать даль-

нейшему развитию областного центра, как города ком-

фортного для проживания. 

Томская область 

— Томская агломерация получит 1,4 млрд рублей из гос-

бюджета на дороги 

Совет при президенте РФ включил Томскую область в 

программу «Безопасные и качественные дороги», благо-

даря чему регион в течение двух лет получит из феде-

рального бюджета 1,35 млрд руб. на ремонт дорог в Том-

ске, Северске и Томском районе. Федеральный проект 

направлен на приведение в нормативное состояние авто-

мобильных дорог 34 агломераций, в число которых вошла 

и томская. В регионе доля дорог в нормативном состоя-

нии составляет 25 % от их протяженности, количество 

участков концентрации ДТП — 18 (два из них — на об-

ластных дорогах, 16 — на местных дорогах Томска). 
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«Уже в 2017 году на ремонт автодорог Томска, Северска 

и Томского района регион получит из федерального бюд-

жета 625 млн руб., а в 2018-м — еще 730 млн», — гово-

рится в сообщении. Со ссылкой на губернатора Томской 

области Сергея Жвачкина сообщается, что федеральные 

средства пойдут на ремонт дорог регионального, межму-

ниципального и местного значений в выбранных районах. 

Глава региона поручил своему заместителю Игорю Ша-

турному вместе с главами муниципалитетов, специали-

стами ТГАСУ и жителями определить участки дорог, тре-

бующие ремонта, и обсудить меры по снижению на них 

аварийности. «Решение президентского совета говорит, 

во-первых, о важности томской агломерации как одного 

из центров промышленного и научно-образовательного 

развития всей страны, а во-вторых, о хорошем результате 

дорожного ремонта в этом году. Вместе со средствами 

федерального центра мы продолжим решать одну из са-

мых больных для людей проблем», — сказал С. Жвачкин. 

Добавляется, что задачей участников проекта «Безопас-

ные и качественные дороги» является приведение в нор-

мативное состояние дорог общего пользования в границах 

агломераций к концу 2018 года до 50 % от всей протя-

женности и к концу 2025 года — до 85 %. На такой же 

процент должно быть снижено и количество мест концен-

трации ДТП на дорогах. Ранее сообщалось, что власти 

Томской области запланировали в 2017 году объем до-

рожного фонда в размере около 3,1 млрд руб., причем 500 

млн, как и в 2016 году, будут направлены на ремонт му-

ниципальных дорог. Ранее также сообщалось, что проект 

томской агломерации подразумевает объединение Том-

ска, Северска и Томский района. Концепция агломерации 

была опубликована обладминистрацией в октябре 2015 

года. В ее рамках предусмотрены строительство и ремонт 

автодорог и железнодорожных путей, строительство 

ферм, медучреждений, детсадов и даже инновационной 

школы. 

Томск 

— Комментарий мэра о послании Президента России 

Федеральному Собранию РФ 

Мэр Томска Иван Кляйн: «Я лично был сегодня в Георги-

евском зале Кремля. И с большим интересом слушал оче-

редное послание Президента Федеральному Собранию 

России. Для меня важно было, что центральную роль в 

послании Президент уделил вопросам экономики и соци-

альной политики. В частности, В. Путин подтвердил про-

должение финансирования программы строительства но-

вых школ. В этом году в рамках данной программы в 

Томске впервые за многие десятилетия была построена 

новая школа, отвечающая самым современным стандар-

там. И мы конечно, рады, что программа будет продолже-

на, поскольку потребность в новых общеобразовательных 

учреждениях в городе велика. Также Президент упомянул 

о создании центров поддержки одаренных детей при ву-

зах и образовательных центрах. Мне кажется Томск, с его 

научным и образовательным потенциалом, может принять 

участие в этой работе». 

— В муниципалитете появятся маршрутные автобусы 

для перевозки маломобильных пассажиров 

В администрации Томска состоялось заседание координа-

ционного совета по делам инвалидов под председатель-

ством заместителя мэра по социальной политике Татьяны 

Домнич. Помимо представителей городской и районных 

администраций, участие в нем приняли члены обще-

ственных организаций инвалидов Томска — отделений 

Всероссийского общества инвалидов, ТРОД «ДИВО», 

АНО «Особая мода». С докладом на заседании выступила 

председатель комитета по транспорту и организации до-

рожного движения мэрии Ольга Свахина. Она рассказала, 

что с внедрением в Томске новой маршрутной сети этот 

вид транспорта станет доступнее для инвалидов. «С июля 

2016 года мы объявили аукционы на право работы на го-

родских маршрутах. В разработке аукционной докумен-

тации большое внимание уделялось транспортной до-

ступности для маломобильных групп населения, — отме-

тила она. — Согласно этим требованиям, по каждому 

маршруту на линии всегда должен работать один автобус, 

в котором созданы условия для перевозки людей с инва-

лидностью». Узнать такие автобусы можно будет по спе-

циальному значку на наклейке. В салоне для слабовидя-

щих людей будет размещена крупным шрифтом необхо-

димая пассажиру информация — о перевозчике, о теле-

фонах диспетчерской. Как и в других автобусах, согласно 

договору, все остановки будут объявляться — автомати-

чески с использованием системы ГЛОНАСС или устно 

водителем. «На сегодня перевозчики уже начали работать 

над соблюдением этих требований. Часть уже приобрела 

низкопольные автобусы, некоторые закупают специаль-

ный монтируемый аппарель для маломобильных пасса-

жиров», — добавила О. Свахина. Участники заседания 

подняли вопрос расписания, по которому будут двигаться 

оборудованные для маломобильных людей автобусы. 

«Мы бы хотели от вас услышать принципиальные вещи, 

— обратилась заммэра Т. Домнич к представителям об-

ществ инвалидов. — Нам нужно понять, в какое время в 

рабочие дни вы чаще всего ездите в поликлиники, когда 

проходят важные для вас мероприятия. Наша задача — 

адаптировать расписание автобусов, чтобы оно стало 

удобной для максимального числа людей с инвалидно-

стью». По итогам обсуждения вопроса решено прорабо-

тать расписания по каждому маршруту, чтобы выбрать 

оптимальный график движения для автобусов, оборудо-

ванных для маломобильных групп. Эту работу проделают 

совместно специалисты городского управления дорожной 

деятельности и представители общественных организа-

ций инвалидов. «Нам нужно собраться в этом же составе 

в 2017 году, чтобы проанализировать, насколько удобна 

такая схема и внести в нее изменения по необходимости», 

— заключила Т. Домнич. 

— В муниципалитете презентовали комплекс для тести-

рования энергосистем 

В Москве в рамках V международного форума по энер-

гоэффективности и развитию энергетики ENES 2016 

прошло награждение победителей XIII Общероссийского 

конкурса молодежных исследовательских проектов в об-

ласти энергетики «Энергия молодости». Среди победите-

лей — команда ученых Томского политехнического уни-

верситета. На продолжение своих исследований научный 

коллектив получил грант в размере 1 млн руб. Томичи 

получили награду за исследование «Разработка програм-

мно-аппаратной платформы для всережимного моделиро-

вания в реальном времени интеллектуальных энергоси-

стем». Изобретенный ими мультипроцессорный модели-

рующий комплекс — это платформа, позволяющая вирту-

ально воссоздать практически любую существующую 

энергосистему и тестировать ее на прочность в стрессо-

вых условиях. Обладая высокой точностью моделирова-

ния, комплекс помогает снизить вероятность техногенных 

аварий и проводить обучение работающего в энергоси-

стеме персонала, при этом выигрывая в цене у цифровых 
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и физических аналогов. По сравнению с цифровыми ана-

логами платформа дешевле в два-три раза, по сравнению 

с физическими — в 5-7 раз. Для России разработка уче-

ных особенно актуальна, так как пока в стране существу-

ют только две во многих отношениях устаревшие физиче-

ские модели и цифровые комплексы, 95 % из которых 

разработаны другими странами. Комплекс томичей, в 

свою очередь, будет полностью российским. 

— Депутаты обсудили проблемы организации внеурочной 

деятельности в томских школах 

На заседании комитета Думы города Томска по социаль-

ным вопросам депутаты обсудили итоги деятельности 

рабочей группы по выработке предложений об организа-

ции внеурочной деятельности для перехода на новый фе-

деральный государственный образовательный стандарт 

(ФГОС). В состав рабочей группы вошли депутаты, со-

трудники городской администрации, директора школ, 

руководители учреждений дополнительного образования, 

экономисты, юристы и представители информационно-

методического центра. Рабочая группа изучила основные 

модели организации внеурочной деятельности, варианты 

ее финансирования, проблемы, возникающие в сетевом 

взаимодействии разных учреждений при организации 

данной деятельности. «Были выявлены несколько про-

блем. Первая касается финансирования внеурочной дея-

тельности. На данном этапе ее обеспечение осуществля-

ется за счет средств, которые выделяются учреждениям 

на учебные расходы. Получается средства, выделенные на 

учебники, повышение квалификации педагогов, медо-

смотры, приобретение лабораторного оборудования, ре-

ально идут на обеспечение внеурочной деятельности. 

Вторая проблема — затрудненность сетевого взаимодей-

ствия с учреждениями культуры, физкультуры, спорта, 

особенно если эти организации являются учреждениями 

областного подчинения», — отметила Л. Сорокова. По 

информации депутата, рабочей группой были выработаны 

предложения, позволяющие заинтересовать руководите-

лей учреждений дополнительного образования в сетевом 

взаимодействии с муниципальными учреждениями обще-

го образования. Эти предложения были направлены руко-

водителям профильных департаментов. На городском 

уровне предполагается создание ряда пилотных площадок 

по отладке такого межведомственного сетевого взаимо-

действия. «Стоит подумать об образовании постоянно 

действующей комиссии по образованию, поскольку впе-

реди еще очень много сложных вопросов, касающихся в 

том числе межведомственного взаимодействия. Впереди у 

нас реализация ФГОС в старшей школе. А это означает 

организацию профобучения, выстраивание сетевого взаи-

модействия с техникумами, профтехучилищами и так да-

лее, которые также находятся в областном подчинении», 

— пояснила депутат. Все предложения, выработанные 

рабочей группой, были направлены в комитет по труду и 

социальной политике Законодательной Думы Томской 

области. 

Челябинская область 

Магнитогорск 

— Депутаты изменили порядок формирования Обще-

ственной палаты 

Депутаты Магнитогорского городского Собрания изме-

нили порядок формирования Общественной палаты, ко-

торая по-прежнему будет состоять из 30 человек со сро-

ком полномочий в пять лет. Председатель городского Со-

брания Александр Морозов прокомментировал решение: 

«Общественная палата создана решением городского Со-

брания в июне 2010 года по аналогии с российской пала-

той. Теперь, также по аналогии, мы изменили порядок ее 

формирования». Ранее 10 человек определял глава города, 

а они выбирали остальных. Теперь же 10 человек будет 

утверждать городское Собрание. Еще 10 человек — глава 

города. Остальные 10 человек включаются в состав пала-

ты на основании результатов конкурсного отбора, прово-

димого утвержденными членами палаты. Кандидатуры 

выдвигаются некоммерческими организациями. Новый 

порядок будет применяться при формировании следую-

щего состава Общественной палаты. Она обеспечивает 

взаимодействие жителей города с органами местного са-

моуправления и является субъектом общественного кон-

троля. 

Санкт-Петербург 

— Городские общественные пространства будут разви-

вать за счет передачи инвесторам на условиях аренды и 

концессии 

Совет по инвестициям Санкт-Петербурга одобрил кон-

цепцию развития городских общественных пространств. 

Она предполагает передачу частным инвесторам парков 

на условиях аренды и концессии. Первым по договору 

концессии может быть передан инвесторам Южно-

Приморский парк. Концепция его развития уже разрабо-

тана. Здесь хотят разместить веревочный парк, экопарк, 

парк аттракционов и культурно-просветительскую пло-

щадку. Инвестиции оцениваются в 6-8 млрд руб., а окупа-

емость — в 7-9 лет. Инвестор может получить парк в 

аренду на срок не менее 15 лет, а также субсидии из бюд-

жета на частичное покрытие затрат. Возможные инвесто-

ры в реконструкцию парка уже есть, добавила она. В том 

числе это крупные банковские структуры. Кроме того, в 

аренду или управление инвесторам могут передать новый 

парк «Парад садов» рядом с Пулковской обсерваторией. 

Фактически инвестору предложат его построить. А также 

— будущий парк вдоль Морской набережной и Западным 

скоростным диаметром. Также власти рассматривают 

возможность возложить на инвесторов задачу создания 

парка Героев-пожарных на улице Димитрова за счет пе-

редачи под застройку жильем и соцобъектами соседнего 

«антенного поля», бывшей территории радиоцентра. «Од-

ним из важнейших направлений стратегии социально-

экономического развития Санкт-Петербурга является по-

вышение качества городской среды (и качества жизни 

горожан). Развитие общественных пространств — парков, 

садов, скверов, улиц и площадей с приоритетом пешеход-

ного движения, набережных, пляжей, дворов — может 

стать основным механизмом достижения этой цели. Это 

залог сбалансированного развития территории, популяри-

зации спорта и здорового образа жизни, улучшения эко-

логического состояния города, а грамотно спланирован-

ное общественное пространство повышает уровень без-

опасности», — рассказывает Елена Ульянова, председа-

тель комитета по экономической политике и стратегиче-

скому планированию. 

Севастополь 

— Правительство поделится полномочиями с муниципа-

литетами региона 

Правительство Севастополя утвердило проект городского 

закона о передаче 11 видов полномочий муниципальным 

образованиям, начиная с 2017 года. И. о. директора де-

партамента по территориальному развитию Сергей Вол-
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ков пояснил, что, если законопроект будет принят Заксо-

бранием, муниципалитеты получат «отдельные государ-

ственные полномочия, что послужит усилению органов 

местного самоуправления в социально-экономическом 

развитии соответствующих территорий». «Это позволит 

оперативно решать коммунальные проблемы, повысит 

качество городской среды и жизни горожан. Мы предла-

гаем на первом этапе передать органам местного само-

управления 11 полномочий», — сказал С. Волков. При 

этом он отметил, что из городского бюджета муници-

пальные образования получат ежегодные субвенции на 

общую сумму 700 млн руб. в соответствии с методиками 

расчетов. «Муниципалитеты, в частности, получат воз-

можность проводить мероприятия по санитарной очистке 

территорий, удалению твердых коммунальных отходов, 

ликвидации несанкционированных свалок, созданию зе-

леных насаждений и уходу за ними, содержанию клад-

бищ, ремонту тротуаров, содержанию спортивных и дет-

ских площадок, ремонту и содержанию внутрикварталь-

ных дорог, демонтажу незаконных объектов торговли, 

регулированию численности бездомных животных и др.» 

— пояснил С. Волков. По окончании заседания прави-

тельства он сообщил журналистам, что проект закона от-

носительно передачи полномочий в ближайшее время 

будет внесен в Законодательное собрание Севастополя. 

Ханты-Мансийский автономный округ 

Нижневартовск 

— В муниципалитете обсудили образовательные процес-

сы в рамках концепции «Бережливый регион» 

В Нижневартовском государственном обсудили процесс 

обучения в рамках концепции «Бережливый регион». На 

круглом столе присутствовали представители образова-

тельных учреждений и представители Центра занятости 

населения города, преподаватели, сотрудники и студенты 

НВГУ. Модератор встречи — доцент кафедры социально-

гуманитарных наук НВГУ Андрей Лицук отметил, что эта 

встреча является продолжением работы по внедрению 

концепции «Бережливый регион»: «Сегодня мы перехо-

дим от общих, концептуальных вопросов к непосред-

ственно отраслевой сфере. Цель круглого стола — прак-

тическая, специалистам образования предстоит обучаться 

и внедрять технологии бережливого производства в обра-

зовательный процесс округа. Поэтому важно разработать 

концептуальные подходы и методы обучения бережли-

вым технологиям на всех уровнях образования». Первый 

проректор НВГУ Анатолий Клочков отметил, что задача 

для высшей школы — обучение активной экономической 

части населения технологиям бережливого производства. 

«Конечно, чтобы добиться решения поставленной задачи 

необходимо провести обучение всей системы образова-

ния, руководителей предприятия, чтобы они понимали 

технологию бережливого производства и могли передать 

опыт другим» — добавил А. Клочков. В ходе встречи 

также обсудили моменты взаимодействия молодежи с 

работодателями. В выступлении заведующего кафедрой 

коммерции и менеджмента факультета экономики и 

управления НВГУ Инны Волковой были приведены ре-

зультаты анкетирования, направленного на анализ требо-

ваний к представителям образовательных организаций, их 

уровень знаний о бережливом производстве в ХМАО-

Югре. Одним из важнейших этапов на пути становления 

Концепции «Бережливый регион» является создание 

научно-образовательных центров. Об их формировании 

на базе Нижневартовского государственного университе-

та рассказал доцент кафедры физико-математического 

образования факультета информационных технологий и 

математики НВГУ Олег Шульгин. Он отметил важность 

научного центра вуза, ведь именно он готовит кадры для 

экономики округа. Опытом обучения технологиям береж-

ливого производства в игровой форме поделился заведу-

ющий кафедрой энергетики факультета экологии и инжи-

ниринга НВГУ Геннадий Мальгин. На базе НВГУ уже 

второй год подряд проводилась социальная игра по осно-

вам энергосбережения «ЖЭКА». Студенты и школьники 

Нижневартовска в виртуальном мире учились разумно 

использовать имеющиеся ресурсы, чтобы применять по-

лученные навыки энергосбережения в реальной жизни. 

«Если с раннего возраста ребенок находится в среде, где 

принято сберегать окружающие ресурсы, то, вырастая, он 

относится к этому как общепринятым и очевидным ве-

щам. Выключать из розеток электроприборы и перекры-

вать воду, когда в ней нет необходимости, становиться 

нормой, а не исключением. Поэтому игры для подрост-

ков, подобные ЖЭКе, крайне полезны», — отметил 

А. Клочков. По итогам круглого стола была принята резо-

люция. Участниками встречи были сформулированы за-

дачи для внедрения концепции «Бережливый регион» в 

систему профессионального образования: Создание на 

базе университетов научно-образовательных центров 

(НОЦ) для предоставления научно-образовательных услуг 

по вопросам внедрения технологий бережливого произ-

водства. Регламентация механизмов участия других обра-

зовательных организаций в работе НОЦ на правах парт-

нерства. Разработка образовательных программ (модулей) 

по обучению бережливым технологиям в образователь-

ных организациях. Оказание образовательных услуг по 

программам в сфере бережливого производства. Повыше-

ние квалификации профессорско-преподавательского со-

става (курсы по изучению Lean-технологий). Проведение 

научных исследований по актуальным направлениям бе-

режливого производства. Организация межвузовских се-

минаров, привлечение представителей бизнес-инкубатора, 

Фонда поддержки предпринимателей. Интеграция науки 

и производства, генерирование идей, разработка и внед-

рение «кайдзен-предложений», как условие повышения 

качества подготовки выпускников. Разработка образова-

тельных программ (модулей) по обучению бережливым 

технологиям в образовательных организациях. Монито-

ринг потребностей образовательных организаций Ханты-

Мансийского автономного округа-Югры в сфере береж-

ливого производства. Нижневартовский государственный 

университет принимал участие в разработке концепции 

«Бережливый регион». Сегодня вуз разрабатывает страте-

гию университета под названием «Бережливый вуз». 

Концепция «Бережливый регион» утверждена правитель-

ством автономного округа и включена в Стратегию соци-

ально-экономического развития ХМАО-Югры до 2030 

года. Цель программы — сохранение устойчивого разви-

тия округа в целях повышения качества жизни населения, 

улучшения социально-экономических показателей, по-

вышения производительности труда на предприятиях, 

исполнительных органах государственной власти и мест-

ного самоуправления. 

Ханты-Мансийск 

— Бюджет города на предстоящие три года обсудила 

общественность 

Основные параметры бюджета города Ханты-Мансийска 

на 2017 год и плановый период 2018 и 2019 годов обсуж-

дались в ходе публичных слушаний, которые прошли 28 
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октября текущего года. «При формировании бюджета 

города на 2017-2019 годы мы исходили из оценки эконо-

мической ситуации на рынках и бюджета Ханты-

Мансийского автономного округа — Югры. Трехлетний 

бюджет спрогнозирован с дефицитом бюджета в сумме 

150 млн руб. ежегодно. Мы выбрали на сегодняшний 

день, на наш взгляд, наиболее взвешенный подход в пла-

нировании доходов и расходов бюджета, дефицит бюдже-

та находится на безопасном уровне и сформирован в пре-

делах ограничений, установленных Бюджетным Кодек-

сом», — рассказала Ирина Снисаренко, заместитель ди-

ректора Департамента управления финансами города. 

Доходы бюджета города запланированы на 2017 год в 

сумме 6 млрд 562 млн руб. и выше доходов, утвержден-

ных на 2016 год на 4,3 %. На 2018 год доходы запланиро-

ваны в объеме 6 млрд 441 млн руб., на 2019 год — в сум-

ме 6 млрд 369 млн руб. Как сообщает заместитель дирек-

тора Департамента управления финансами города Ирина 

Снисаренко, доходы бюджета города Ханты-Мансийска 

на 2017 год и плановый период 2018 и 2019 годов сложи-

лись из безвозмездных поступлений, составляющих в об-

щем объеме доходов 53 %, налоговых доходов, которые 

составляют 43 % в структуре доходов бюджета города, 

неналоговых доходов, доля которых составляет 4,0 %. 

При формировании расходной части бюджета города на 

2017-2019 годы по-прежнему в приоритете оказались со-

циально-ориентированные программы, в том числе и 

направленные на обеспечение доступности и качества 

общего образования. Одним из основных направлений 

работы станет создание новых мест в общеобразователь-

ных организациях для обеспечения организации учебного 

процесса в одну смену и внедрение нового финансового 

механизма. Так, предусмотрены средства на проектирова-

ние, строительство и реконструкцию образовательных 

учреждений. Как рассказала общественникам 

И. Снисаренко, не планируется останавливаться на дея-

тельности по созданию новых мест в дошкольных образо-

вательных учреждениях. В 2017 году из бюджета города 

будут обеспечены все дополнительные меры социальной 

поддержки населению, принятые в Ханты-Мансийске и 

на эти цели планируется направить 120 млн руб., что на 

4 % больше чем в прошлом году. Особое внимание в 

бюджете отведено работе по улучшению жилищных 

условий отдельных категорий граждан, проживающих в 

окружном центре. Так, в рамках муниципальных про-

грамм предусмотрено финансирование в размере 10 млн 

руб. в 2017 году и по 100 млн руб. в 2018 и 2019 годах на 

завершение работ по отсыпке микрорайона «Восточный» 

с тем, что бы в дальнейшем предоставить льготным кате-

гориям граждан земельные участки под индивидуальное 

строительство. Приоритетами в работе Администрации 

города в ближайшей перспективе останется развитие до-

рожного хозяйства и благоустройство города. Так, в 2017 

году на эти цели запланировано направить 667 млн руб. 

Еще одна приоритетная область — это развитие транс-

портной системы и повышение безопасности дорожного 

движения в окружном центре. Обсуждение проекта бюд-

жета города на 2017-2019 годы проходило при участии 

жителей Ханты-Мансийска, представителей муниципаль-

ных, коммерческих и общественных учреждений и орга-

низаций, депутатов и представителей органов местного 

самоуправления города Ханты-Мансийска. Присутству-

ющие одобрили проект решения Думы города Ханты-

Мансийска о бюджете города на 2017 год и на плановый 

период 2018 и 2019 годов. 

— Ситуация на рынке труда стабильная 

Обсуждая ситуацию с безработицей в Ханты-Мансийске, 

Глава Города Максим Ряшин дал поручение более де-

тально анализировать рынок труда, для предотвращения 

роста числа безработных. Как доложили Главе города, в 

ноябре в окружной столице количество безработных уве-

личилось на 28 человек. Сегодня численность официаль-

но зарегистрированных безработных граждан в центре 

занятости Ханты-Мансийска 274 человека, но стало и 

больше вакансий. По словам начальника Управления эко-

номики и инвестиций Администрации Ханты-Мансийска 

Семёна Наумова, такая ситуация наблюдается ежегодно и 

этому есть объяснение — в осенне-зимний период всегда 

отмечается рост численности безработных граждан, кото-

рый связан с окончанием сезонных и временных работ. 

«Но за последний месяц в городе стало и больше вакан-

сий, заявленных работодателями города. На сегодняшний 

день это 376 рабочих мест. Тем самым численность без-

работных, зарегистрированных в органах службы занято-

сти населения, в расчёте на одну заявленную вакансию 

составила 0,73 %. Стоит отметить, что по-прежнему, в 

Ханты-Мансийске отмечается один из самых низких по-

казателей по безработице в Югре», — отметил С. Наумов. 

По мнению Главы Ханты-Мансийска, если ситуация с 

сезонным ростом числа безработных на рынке труда в 

городе повторяется, можно ее предотвратить, заранее со-

бирая данные о сокращаемых работниках и предоставить 

им сведения о вакансиях. «Нужно формировать эффек-

тивную систему прогнозирования занятости населения, 

которая позволит выявлять перспективные потребности 

реального сектора экономики в трудовых ресурсах и за-

тем создавать заказ на подготовку кадров в учреждениях 

системы профобразования. Это важный элемент поддер-

жания баланса на рынке труда», — отметил М. Ряшин. 

Глава окружной столицы отметил, что в муниципальных 

предприятиях сокращений не будет. При необходимости 

увольнения сотрудников в одной организации, людей 

трудоустроят в другую. По информации Ханты-

Мансийского центра занятости, сегодня безработным 

гражданам оказывается поддержка, как со стороны служ-

бы занятости, так и органами местного самоуправления. 

Сегодня 104 человека получают пособие по безработице в 

максимальном размере — 7350 руб. и 141 нетрудоспособ-

ных граждан получают минимальное пособие — 1275 

руб. Совместно с центром занятости Администрация го-

рода проводит ряд мероприятий, в ходе которых безра-

ботных обучают и в дальнейшем помогают стать индиви-

дуальным предпринимателем. Кроме того, активно задей-

ствуются муниципальные предприятия для предоставле-

ния временных рабочих мест. Стоит отметить, что с нача-

ла этого года было трудоустроено 938 горожан. 

Ямало-Ненецкий автономный округ 

Надымский район 

— В центре внимания депутатов — вопросы реализации 

отдельных полномочий 

В администрации состоялось заседание Районной Думы 

под председательством Анатолия Писаренко. В нем при-

нял участие представитель губернатора Ямало-Ненецкого 

автономного округа в Надымском районе Геннадий Куп-

рава. Основным докладчиком выступила председатель 

Контрольно-счетной палаты Надымского района Татьяна 

Пашкова. Она проинформировала депутатов районного 

представительного органа о передаче Контрольно-

счетной палате муниципального образования Надымский 
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район полномочий контрольно-счетного органа по осу-

ществлению внешнего муниципального финансового кон-

троля поселений Пангоды, Лонгъюгана, Заполярного, Ку-

топьганского, Ныды, Приозерного, Ягельного, Правохет-

тинского. С внесенными изменениями в Прогнозный план 

(программу) приватизации муниципального имущества 

Надымского района на 2016 год депутатов ознакомила 

начальник департамента муниципального имущества Ве-

ра Нагайник. Решением Районной Думы также были 

утверждены имена надымчан, которые по ходатайству 

предприятий, организаций и учреждений представлены к 

поощрению почетной грамотой и благодарностью пред-

ставительного органа Надымского района. В завершении 

заседания глава Надымского района Леонид Дяченко 

проинформировал районных депутатов об основных по-

ложениях доклада губернатора Ямала Дмитрия Кобылки-

на, в котором глава региона подвел итоги и определил 

основные направления развития автономного округа. При 

этом Леонид Дяченко подчеркнул, что Надымский район 

активно включается в реализацию приоритетной повест-

ки, обозначенной губернатором ЯНАО, а именно: в реше-

ние проблемы ветхого и аварийного жилья, в повышение 

качества жизни северян. Кроме того, глава Надымского 

района отметил, что 2017 год губернатором Ямала объяв-

лен Годом проектных решений. Это означает переход на 

иное качество управления: четкую координацию всех 

уровней власти, концентрацию усилий, персональную 

ответственность, экономию бюджета и оценку по резуль-

тату. 

Новый Уренгой 

— Бюджет 2017 года и последующих лет сохранит соци-

альную направленность 

В Новом Уренгое состоялись публичные слушания по 

проекту бюджета на 2017-2019 годы. Объем доходов 

главного финансового документа на следующий год выше 

уровня 2016 года на 5 % и составит 9 млрд 274 млн руб. 

Как отметил начальник Департамента финансов Админи-

страции города Константин Егоров, формирование бюд-

жета проходило «в условиях снижения возможностей 

бюджета». Несмотря на все сложности основные бюджет-

ные расходы не изменены: средства направлены на реали-

зацию 11 муниципальных программ по четырем направ-

лениям. Социальное направление охватывает пять про-

грамм, на финансовое обеспечение которых приходится 

73 % бюджетных средств. Это такие сферы как образова-

ние, летний отдых детей, молодежная политика, культура, 

физическая культура и спорт, соцзащита населения. Му-

ниципальное управление включает в себя две программы, 

на реализацию которых приходится 3 % бюджета. Муни-

ципальное хозяйство включает в себя три программы: это 

ЖКХ, транспортное обслуживание населения, дорожное 

хозяйство, благоустройство. Финансовые ресурсы состав-

ляют 16 % от общего объема средств. На Развитие города, 

куда входят вопросы поддержки малого и среднего бизне-

са, градостроительства, безопасности жизнедеятельности 

населения, информационного освещения, выделено 8 % 

городской казны. Бюджет, как и в предыдущие годы, име-

ет яркую социальную направленность, подчеркнул Кон-

стантин Егоров. Только на сферу образования приходится 

половина городской казны. За счет бюджетных средств 

содержатся 19 школ, 28 детских садов, 6 организаций до-

полнительного образования. В 2017 году в Новом Урен-

гое откроется и новый детский сад в микрорайоне Во-

сточный на 240 мест. Более 150 млн руб. из бюджета 2017 

года предусмотрено на поддержку всех направлений ра-

боты с молодежью, в том числе — летний отдых за пре-

делами города и организацию профильных лагерей. На 

развитие культуры и творчество планируется направить 

478 млн руб. Эти средства предусмотрены на развитие 

библиотечного и музейного дела, организацию фестива-

лей, выставок, общегородских мероприятий. Добавим, за 

счет бюджета содержатся городской музей, три школы 

искусств, художественная школа, культурно-досуговый 

центр и централизованная клубная система. Развитие фи-

зической культуры и спорта в 2017 году предусматривает 

287 млн руб. Средства выделены на обеспечение работы 

двух спортивных школ, дворца спорта в северной части 

города, центра по развитию спорта и туризма, проведение 

официальных спортивных мероприятий. Что касается со-

циальной поддержки граждан, то бюджетная политика 

позволит сохранить все меры поддержки участникам 

ВОВ, ветеранам труда, пенсионерам, инвалидам, много-

детным и малообеспеченным семьям, детям-сиротам. Со-

хранены и все остальные выплаты, действующие на сего-

дняшний день. Более миллиарда рублей в 2017 году за-

планировано на содержание и ремонт дорог, внутриквар-

тальных проездов, субсидирование пассажирских перево-

зок, благоустройство городских территорий, снос ветхих 

домов, капремонт многоквартирных домов, а также со-

цвыплаты молодым семьям для приобретения жилья. 

К. Егоров также отметил, что планирование бюджетных 

средств на 2018-2019 годы рассчитывалось на основании 

прогнозных данных. Объемы доходной и расходной ча-

стей бюджетов следующих лет близки к уровню проект 

бюджета 2017 года. На сайте Администрации города раз-

мещен электронный документ «Бюджет для граждан», 

который в доступной форме познакомит население с ос-

новными характеристиками главного финансового доку-

мента. 
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